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de 2010, que era considerado el jefe máximo, Jalisco se ha te-
ñido de rojo. La violencia no la han podido frenar. Así lo docu-
mentan las cifras oficiales del Sistema Nacional de Seguridad 
Pública del Gobierno Federal (SNSP).

Los homicidios conocidos como ajustes de cuenta empeza-
ron a crecer. Basta recordar que  en el gobierno que encabezó 
Francisco Ramírez Acuña del 2001 al 2006, Jalisco llegó a vi-
vir un periodo de relativa paz. Los homicidios contabilizados 
por año, el de mayor incidencia fue el primero del gobierno 
sexenal en 2001 con 488, 2002 fueron 431, 2003 con 424, 2004 
con 370, 2005 con 354 y 2006 con 425 que suman un total 
durante el sexenio de 2,429.   

Los primeros tres años del gobierno que encabezó Emilio 
González Márquez, Jalisco transcurría su vida con niveles ba-
jos de violencia ya que en esta primera mitad los homicidios 
registrados se habían mantenido al nivel del gobierno que en-
cabezó Ramírez Acuña: en el 2007 cuando arranca el gobierno 
de González Márquez los homicidios registrados alcanzaron 

las 389 pérdidas de vida; en el 2008 
la cifra llegó a 462, mientras que en 
el 2009 se dio un ligero repunte para 
llegar a 570 asesinatos.

Es el 2010 cuando es abatido 
Nacho Coronel por un operativo del 
Ejército es cuando la violencia se 
dispara y desde entonces, en los ocho 
años siguientes la espiral de violen-
cia se ha mantenido a la alza como lo 
sustentan las estadísticas del mismo 
SNSP. De 570 homicidios registrados 
en 2009 en 2010 sube a 888; en el 
2011 la cifra duplica los asesinatos de 
2009 (570) al documentarse en 1,222 
y el sexenio de González Márquez 
concluye en el 2012 con 1,184. En 
total durante este gobierno emanado 
del partido Acción Nacional fueron 
4,715.

EL REGRESO DEL PRI
El gobierno de Aristóteles asumió 

el compromiso que Jalisco recuperaría la paz y la tranquilidad 
de sus familias. No fue así como lo documentan las cifras ofi-
ciales del SNSP. El primer año de gobierno, el 2013 la cifra 
alcanzó los 1,099, 85 menos que el último año del gobierno de 
González Márquez. En el 2014 hubo una leve mejoría con 907 
homicidios; en el 2015 hubo un aumento ligero con 1,019 ho-
micidios; en el 2016 empieza a crecer y surgen los focos rojos 
con 1,153 homicidios, y en el 2017 se dispara la violencia para 
implantar nueva marca histórica de muertes al contabilizar el 
Secretariado Ejecutivo del Sistema Nacional de Seguridad Pú-
blica 1,369.

Sin embargo, el último año de gobierno, la violencia ha 
llegado a su grado extremo y para el mes de septiembre se ha-
bían documentado 1,600 homicidios, rebasando la cifra máxi-
ma histórica del 2017 de 1,369 muertes y que al final de año 
estaría muy cerca de los 2,000 homicidios.   A septiembre los 
homicidios acumulados en el sexenio suman 7,147. 

A esto es a lo que se enfrentará a partir del 6 diciembre 
Enrique Alfaro. Esa es la realidad. Esperemos que esa fuerza 
que ha mostrado en sus disputas políticas la utilice para com-
batir a quienes generan la violencia, recupere la paz de Jalisco 
y ponga fin a la impunidad.     

Correo electrónico: gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

El gran reto será cómo enfrentar el problema que re-
presenta para el Estado el crimen organizado y la 
creciente violencia e inseguridad que golpea a Ja-
lisco, que ha constituido el principal problema para 

el gobierno del sexenio que fenece encabezado por Aristóte-
les Sandoval, que inició con el asesinato del entonces recién 
nombrado secretario de Turismo, Jesús Gallegos y termina 
con el escándalo que representan los cadáveres amontonados 
en el tráiler que no cabían en las instalaciones del Instituto 
Jalisciense de Ciencias Forenses.

¿Cómo se quiere ver Enrique Alfaro dentro de seis años? 
¿Cómo quiere que los jaliscienses lo recuerden? ¿El goberna-
dor que tuvo la capacidad de devolverle la tranquilidad a los 
jaliscienses o el gobernador que administró los problemas sin 
dar la solución que los jaliscienses han esperado? 

Alfaro debe tener presente que el poder no es eterno y seis 
años de gobierno pasan muy rápido. Es también cierto que en 
seis años muchas cosas pueden suceder. Si algo es incierto es 
la política y los temas relacionados 
con el poder. Las sorpresas siempre 
es un elemento que se hace presente. 

LA ESTRATEGIA DESCONOCIDA 
Habrá que ver la estrategia que 

asume el futuro gobierno estatal 
para enfrentar al gran poder que ha 
acumulado el crimen organizado, 
que tiene la capacidad de paralizar 
el Estado como lo hizo el primero 
de mayo del 2015 al realizar en for-
ma simultanea narcobloqueos en 39 
puntos de la zona metropolitana de 
Guadalajara y en una veintena de 
municipios de la entidad, así como 
el haber derribado un helicóptero de 
la Secretaría de la Defensa Nacional 
con un saldo de 7 muertos.

Hasta el momento Alfaro se ha 
guardado lo que pretende hacer en 
la materia. El gabinete de seguri-
dad con Macedonio Tamez al frente 
poco nos dice, porque los que mandarán serán el futuro Fiscal 
General y el Secretario de Seguridad. ¿Serán gente de Jalis-
co? ¿Los importarán? 

Este martes al anunciar su gabinete se abstuvo de desig-
nar los nombres de quien será su Fiscal General y su Secre-
tario de Seguridad. Por otro lado anunció algo que compete 
decidirlo a los alcaldes de la AMG: la creación de la Policía 
Metropolitana. No dio detalles.  

Alfaro busca el apoyo del Gobierno Federal para encarar 
al crimen organizado. No quiere ir sólo y para eso ha venido 
cabildeando con Alfonso Durazo, futuro Secretario de Segu-
ridad Federal.

Todo parece indicar que Alfaro no le hará caso a los gru-
pos que lo han apoyado y que exigen fiscal independiente. 
No se puede en esta circunstancia improvisar. Es el  Ejecu-
tivo el que asume la responsabilidad y paga el costo de sus 
decisiones.    

GOBIERNOS REBASADOS    
Las últimas dos administraciones estatales han sido reba-

sados por la violencia que genera el crimen organizado por la 
disputa del control de mando del Estado de los cárteles de la 
droga, después de la muerte de Nacho Coronel el 9 de julio 

ALFARO FRENTE AL CRIMEN ORGANIZADO

¿CÓMO SE QUIERE VER EN-
RIQUE ALFARO DENTRO DE 
SEIS AÑOS? ¿CÓMO QUIERE 
QUE LOS JALISCIENSES LO 
RECUERDEN? ¿EL GOBER-

NADOR QUE TUVO LA CAPA-
CIDAD DE DEVOLVERLE LA 

TRANQUILIDAD A LOS JALIS-
CIENSES O EL GOBERNADOR 
QUE ADMINISTRÓ LOS PRO-
BLEMAS SIN DAR LA SOLU-

CIÓN QUE LOS JALISCIENSES 
HAN ESPERADO? 

Por Diego Morales

“No tomaré decisiones 
pensando en mí, ya 
no estamos para de-
cisiones egoístas sino 

para construir mejor desde 
la trinchera que nos toque”, 
es el mensaje que lanza José 
Hiram Torres, quien tiene 
como prioridad su labor 
como regidor de MORENA 
en Zapopan, sin embargo, 
acepta que si le llega alguna 
invitación al proyecto nacio-
nal o local de su partido lo 
meditará para contribuir en 
la cuarta transformación del 
país.

Entrevistado en los mi-
crófonos de Conciencia al 
Aire, el regidor zapopano 
aceptó su responsabilidad 
de ser promotor y vocero en 
el municipio de las acciones 
que se lleven a cabo desde el 
gobierno federal.

 “Es una enorme respon-
sabilidad, tenemos que ser 
los primeros promotores y 
voceros de las acciones del 
gobierno federal a nivel lo-
cal, tenemos que informar-
les a las personas lo que está 
sucediendo. Tenemos que 
ser congruentes, no pode-
mos ir en contra de los linea-
mientos del gobierno federal 
porque es el proyecto de na-
ción al cual nos sumamos, 
no podemos ir en contra de 
las determinaciones nacio-
nales. Tampoco podemos 
ser opositodos, no iremos en 
contra de las cosas que es-
tén alineadas al proyecto. Si 
aquí los gobiernos locales, 
independientemente del co-
lor, van bajo la misma lógica 
del proyecto que estamos 
construyendo tendremos 
que apoyarlo, pero hay va-
rios temas en la agenda que 
no van de la mano, vamos a 
construir esa agenda, traba-
jando con el delegado estatal 
para ver que la aplicación de 
programas se lleven a cabo 
de forma correcta”.

Agregó: “Nosotros es-
taremos en la labor de la 
regiduría, del ayuntamiento. 
Las estructuras del gobierno 
federal, los servidores de la 
nación y todo lo que se ge-
nere tendrán su ruta paralela 
pero no en conjunto, noso-
tros no podemos interve-
nir ahí. Ya si nos invitan, si 
creen que podemos apoyar 
en algo ahí estaremos”.

Pregunta. ¿Los progra-
mas sociales serán directos 
del gobierno federal?

Respuesta. A lo que co-
mentó el licenciado Andrés 

>MORENA LOGRÓ EN ZAPOPAN 132 MIL VOTOS

“SI NOS INVITAN AL PROYECTO LOCAL 
 O NACIONAL ALLÍ ESTAREMOS”

José Hiram Torres, regidor por segunda ocasión en Zapopan, podría ser invitado al proyecto nacional o estatal del Gobierno 
que encabezará Andrés Manuel López Obrador.  

JOSÉ HIRAM TORRES/ LA ENTREVISTA

Manuel López Obrador es buscar la forma de coadyuvar, se 
necesita de todos los actores. Ni el gobierno federal solo, ni 
el estatal solo ni el municipio solo podrán contra la lucha 
de la pobreza, de la desigualdad, la discriminación, porque 
no alcanzan las estructuras personales, tenemos que echar-
nos la mano, habrá que ver las reglas de operación que están 
por plantearse, habrá que ver cómo vienen los modelos, con 
eso coadyuvar, hay municipios del área metropolitana que el 
gobierno federal puede entregar solo, pero obviamente hay 
municipios que no pueden llegar las personas.

Pregunta. MORENA trae la línea de austeridad, ¿eso 
se verá reflejado con ustedes también en el ayuntamien-
to?

Respuesta. Tenemos que ver los lineamientos del go-
bierno federal. Nadie ganará más que el Presidente de la Re-
pública, no es el caso en Zapopan. Hace falta un análisis a 
fondo en la plantilla laboral en el municipio, hay una brecha 
grande entre los que ganan mucho y los que ganan poco, son 
personas que no tienen la posibilidad de crecer y capacitar-
se, tendremos que luchar porque se respete la condición de 
escalafón, servicio civil de carrera, incentivar que trabajar en 
el gobierno es para servir a la sociedad no para servirse, que 
no se llegue con una primera idea de grandes sueldos sino 
porque vas de vocación y te gusta servir, eso sí tenemos que 
hacerlo en Zapopan, analizar los sueldos y las personas que 
lleven años en el ayuntamiento ganando poco que tengan la 
oportunidad de subir. De hecho se están llevando procedi-
mientos de liquidación masiva, se habla hasta de mil perso-
nas, no todos son de los que entraron en esta administración, 
se les está liquidando, es un asunto súper delicado, los laudos 
van a llegar a detonar con un problema laboral fuertísimo.

Pregunta. ¿Qué criterio se ha esgrimido para tomar 
esta decisión de liquidar a las personas?

Respuesta. Hasta el momento ninguno, no sabemos cuál 
es el criterio para dar de baja a tantas personas, entendemos 

que puede haber una sobre nómina, pero por qué no se hizo 
antes, eso no lo entendemos. Había personal de base casi 5 
mil empleados, supernumerarios estábamos entre mil 600, 
que entraron en esta administración. Es un asunto delicado 
la verdad.

LISTO PARA NUEVAS ENCOMIENDAS 
Pregunta.  Eres un elemento importante en el equipo 

de Carlos Lomelí, ¿hacia dónde va Hiram en el futuro?
Respuesta. Le tengo un gran aprecio y estima al doctor 

Lomelí. Si el amigo me pide que lo ayudemos en un área y 
veo la capacidad de llevar a cabo el trabajo de buena mane-
ra lo haré. Si en el proyecto nacional, si la gente nos pide 
que nos quedemos en Zapopan, también lo haremos, cuando 
tengamos las invitaciones claras ya veremos para dónde nos 
iremos, pero viendo siempre por delante el interés común, 
no tomaremos decisiones pensando en Hiram, ya no estamos 
para decisiones egoístas sino para buscar una construcción 
mejor desde la trinchera que nos toque.

EL GRAN CRECIMIENTO DE MORENA EN ZAPOPAN
Pregunta. El crecimiento de MORENA fue notable, 

¿tienen datos de cómo creció en Zapopan?
Respuesta. En Zapopan de tener 3.5 de porcentaje de vo-

tación en 2015 pasamos al 25 por ciento, llegamos a casi 132 
mil votos. Es un crecimiento sin precedentes, la mayor vota-
ción de una izquierda progresista real en Zapopan. Cuando 
uno se va en comparativas de votos, quitando coaliciones di-
námicas inventadas en esta elección, MORENA es el partido 
más votado”.

Pregunta. ¿Te gustaría ser dirigente de MORENA en 
Jalisco?

Respuesta. A quién no le gustaría tener la responsabili-
dad de coordinar los esfuerzos estatales, pero se determinó 
en un Congreso Nacional que no habrá ningún movimiento 
de asambleas hasta 2019, mientras tanto se queda la figura de 
Alejandro Peña como enlace del Comité Ejecutivo Nacional, 
es el encargado en Jalisco, esa figura hasta donde nos avisen 
se mantendrá, se ha hecho un gran trabajo y no tenemos duda 
que seguirá haciéndolo de manera estupenda. Si queremos 
concursar por la presidencia del partido, se necesita una par-
ticipación interna democrática, no es por dedazo.

Pregunta. ¿Ya hablaste con Pablo Lemus?
Respuesta. Tuve una oportunidad de tomarme un café 

con él después de la elección, ya pasó la campaña, lo felici-
té, tenemos cortesía política. Ahora ellos están esperando la 
conformación del cabildo para ver cómo quedarán las comi-
siones, pero tenemos buen ánimo, puntualizó.

Nosotros estare-
mos en la labor 
de la regiduría, 
del ayuntamien-
to. Las estructu-
ras del gobier-
no federal, los 
servidores de la 
nación y todo lo 
que se genere 
tendrán su ruta 
paralela pero 
no en conjunto, 
nosotros no po-
demos intervenir 
ahí. Ya si nos 
invitan, si creen 
que podemos 
apoyar en algo 
ahí estaremos”.

JOSÉ HIRAM 
TORRES/

REGIDOR DE 
MORENA EN EL 
AYUNTAMIENTO 

DE ZAPOPAN

“A quién no le gustaría tener la responsa-
bilidad de coordinar los esfuerzos estata-
les (de Morena), pero se determinó en un 
Congreso Nacional que no habrá ningún 
movimiento de asambleas hasta 2019, 
mientras tanto se queda la figura de 
Alejandro Peña como enlace del Comité 
Ejecutivo Nacional”.
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>En Voz Alta< >Fotonota<

>Fuego Cruzado<
Haremos una ciudad modelo de Tlajomulco, 
cercana, compacta, conectada y equitiva, 
queremos que vivas tranquilo (…) Será una 
ciudad sustentable con manejo integral 
del agua que incluirá la incorporación al 
SIAPA”.

Zapopan será no solamente la ciudad de 
los niños y las niñas, sino que será el mejor 
municipio del país (…) Esto es lo que 
queremos para Zapopan, una ciudad que 
ilusione, que genere esperanza pero sobre 
todo, que nos motive a todos para seguir 
trabajando”.

Muy sonada la detención de Mario Humberto Torres Verdín el 
pasado 21 de septiembre por orden de la juez María Eréndira 
Mercado Alcantar, como parte del pleito jurídico que lleva 
seis años por la disputa accionaria de Guadalajara World 
Trade Center promovido por los empresarios Aurelio López 
Rocha y Eugenio Pelayo López. En un desplegado Torres Ver-
dín denuncia que se le priva de su libertad por un delito 
que no cometió,  se declara preso político y denuncia que 
su detención es consecuencia de una red de corrupción y 
tráfico de influencias.  

>AURELIO LÓPEZ 
ROCHA/ 
Envuelto en escándalo 
por pleito accionario en 
World Trade Center.  

Pleito en WTC

PABLO LEMUS/
ALCALDE DE ZAPOPAN

 Mensaje en su toma de posesión periodo 2018-2021

SALVADOR ZAMORA/
CUARTO ALCALDE DE TLAJOMULCO DE MC

Mensaje en su toma de posesión periodo 2018-2021

Cómo interpretar el que Francisco Ramírez Acuña, ex 
gobernador de Jalisco, levante la mano para buscar la 
presidencia estatal del PAN, toda vez que su actual diri-
gente Miguel Ángel Martínez Espinoza no va por la ree-
lección.  El ex titular de SeGob -en el primer año del go-
bierno del Presidente Felipe Calderón-, se enfrentará a la 
poderosa nomenklatura que controla el Consejo Político 
Estatal del PAN, cuyos hilos los ha movido precisamente el 
ex operador político de Ramírez Acuña, Eduardo Rosales 
Castellanos, en alianza con Los Cortés.    

>FRANCISCO RAMÍREZ 
ACUÑA/
Quiere arrebatarle el 
control del PAN Jalisco 
a la nomenklatura que 
lo domina desde hace 7 
años.

Poner orden

Contra tirios y troyanos María Elena Limón logró reelegirse 
como alcaldesa de San Pedro Tlaquepaque. Algo debe tener 
la dama, pues como se sabe, no ha sido del agrado del sol 
naranja, por su forma tan heterodoxa de hacer política, re-
ticente a seguir el manual de Movimiento Ciudadano, pero 
con todo la tozuda dama ha enfrentado tormentas y salido 
adelante. Por lo pronto ha pasado a la historia como la pri-
mera mujer en Jalisco en ser reelecta y tal vez del país. El 
principal problema en San Pedro ha sido la inseguridad, 
habrá que ver si con Alfaro de gobernador las mafias dejan 
de matarse.     

>MARÍA ELENA LIMÓN/ 
La primera mujer en 
Jalisco en ser reelecta 
alcaldesa.

Hace historia

Por | Javier 
Medina 
Loera

Asistí hace unos días a la presentación del 
suplemento “Ingeniería: El Agua en Mé-
xico”, en el Colegio de Ingenieros Civiles 
del Estado de Jalisco (CICEJ), con domi-

cilio en esta ciudad de Guadalajara. 
Para empezar, me llamó la atención lo dicho por el 

prestigiado ingeniero Enrique Dau Flores, acerca de 
que en cuestiones de agua, México se encuentra hoy 
en un atolladero, contrario a lo que ocurría hace unas 
décadas en que el problema se consideraba resuelto.

Dau Flores ennumeró los principales conflictos 
del agua en el país como son la falta de recursos pre-
supuestales, el deficiente saneamiento, la creciente 
contaminación y los deficientes sistemas de riego.

SÍMBOLO DE SEGURIDAD O INSEGURIDAD
En su turno, el ingeniero Eduardo Mestre, desta-

cado especialista en estas cuestiones, con amplia tra-
yectoria en Jalisco, México y el mundo, expresó que 
el agua es símbolo de seguridad o inseguridad, lo que 
significa en resumidas cuentas que está en riesgo la 
paz social del país si no se satisfacen estas necesida-
des.

El ingeniero Mestre asegura que México es en la 
actualidad un país de clase media, donde la pobreza 
extrema es minoría, pero donde hay que tener cuidado 
con la inversión pública, ya que todavía hay más de 
seis millones de mexicanos sin agua.

Es urgente, dice el ingeniero Mestre, invertir en 
obras de suministro de agua para el medio rural, ya 
que la pobreza más lacerante es la falta del líquido.

CONAGUA, CARA, OBESA E INEFICAZ
En una verdadera autocrítica, puesto que ha pa-

sado gran parte de su vida en Conagua (Comisión 
Nacional del Agua), el ingeniero Mestre sostiene que 
este organismo es actualmente caro, obeso e ineficaz, 
que requiere de una urgente reestructuración.

Sobre la suerte del Lago de Chapala, llamó la 
atención lo que dijo, de que este embalse vive hoy 
la época de vacas gordas, pero que vienen los días de 
vacas flacas, que hemos de prevenir antes de que sea 
demasiado tarde.

SUPLEMENTO DEL AGUA
Aunque se anunció como libro, el suplemento del 

agua, publicado y distribuido por el periódico El In-
formador en su edición del pasado 21 de septiembre, 
no alcanza la categoría de libro porque no llega a las 
100 páginas que para ello se requieren, pero sí el nivel 
de un valioso documento sobre algo fundamental para 
la vida de los mexicanos.

Este documento, que a través de los ingenieros ci-
viles organizados llega a todos los ámbitos del país, 
en especial a los organismos técnicos del agua fede-
rales, estatales y municipales, está escrito con exce-
lencia académica, como corresponde a la autoridad de 
su autor, pero fácilmente accesible a la mayoría de 
lectores.

Se trata de crear conciencia no sólo en el sector 
público sobre la importancia del agua en el futuro 
económico, social y político del país, sino también 
entre quienes a diario la utilizamos y que muchas ve-
ces desperdiciamos en grandes cantidades tanto en el 
campo como en las ciudades.

Sin duda, un documento de consulta obligada para 
todos.

www.javiermedinaloera.com

LOS RETOS 
DEL AGUA

>RESPUESTAS<

Es un buen momento para hablar de las Afores, y lo 
digo así, tal cual, porque durante las campañas no 
hubo discurso de candidatos que hablaran sobre el 
tema, y me preocupa que el Presidente electo Andrés 

Manuel López Obrador o uno de sus super asesores ignore 
del tema.

En Argentina, Chile, Colombia y otros países latinoame-
ricanos, el tema ha desatado revueltas, paros, manifestaciones 
y un descontento social, al final, ese dinero en la cuenta no 
aparece, no está o no puede ser reclamado.

Aquí en México sólo tenemos la CONSAR, sin embargo 
la información sobre las cuentas administradas y el saldo de la 
gran bolsa virtual no está actualizada, y su última información 
data de 2016. Eso, insisto, es peligroso.

Pero lo que más nos debe ocupar, es saber si tengo Afore, 
qué administradora tiene mi recurso, saber también si es la 
correcta, es decir, que me de mayor rendimiento que la comi-
sión que pago, porque ese es el gran tema, ese “ahorro” le hace 
ganar a una administradora que sólo cobra por “manejarnos” 
el dinero, que con un consentimiento digital e irrevocable da 
permisos para que nuestros recursos sean invertidos en bolsa 
y en otros activos, señalando además que han tenido compor-
tamiento de minusválidas en los más recientes periodos. Saber 
cómo cobrar, llegado el momento del retiro, es otra de las gran-
des preguntas, además de cómo hacer uso de ese fondo en caso 
de emergencia (con penalización, claro), y por supuesto cómo 
poder heredar el fondo y reclamarlo en caso de muerte.

Las Administradoras de fondos para el retiro han tenido 
ejecutivos voraces, que sólo van por la firma, por la comisión, 
muy pocos realmente le dan seguimiento a sus “clientes” y van 
en busca de esas cuentas cautivas que pagan bien el hoy y el 
ahora.

Ningún legislador habla al respecto de esta “bomba de 
tiempo” porque me queda claro que ellos tienen su fondo de 
retiro en otra parte, de otra forma y que no visualizan por co-
modidad o desconocimiento lo que puede llegar a suceder si 
este dinero se esfuma o está sólo de manera virtual. 

En materia de Afores no hay información clara, precisa, es 
un valor intangible que advierte dígitos cada 2 meses por me-
dio de un estado de cuenta, que además concentra el saldo del 
Infonavit y que da a conocer el monto que recibió la adminis-
tradora y el desglose de la cantidad que se ganó en el periodo 
producto de intereses, y el que se perdió producto de lo que 

como comentaba, ha sido una constante en los últimos años.
Aunque sé de casos donde la Afore ha pagado puntualmen-

te, no me queda claro si dentro de 10 años que se presume 
tendrán un efecto multiplicador para esta situación, el sistema 
esté lo suficientemente sano y fluido como para seguir puntual-
mente con el compromiso de pago a los beneficiarios.

Pero ese no es el gran problema cuando hablamos del reti-
ro; hoy sabemos que es una realidad que las empresas buscan 
liquidar empleados y llegar a un arreglo para que por medio 
de honorarios les sea pagado su trabajo, dejando a un lado las 
prestaciones que ven para el futuro, incluido por supuesto el 
fondo de retiro, y si le sumamos que en nuestro país el tema del 
ahorro no es muy de costumbre, advertimos un futuro muy gris 
en cuanto a calidad de vida del adulto mayor.

Tampoco veo en este escenario, que las escuelas promue-
van el hábito del ahorro, como en aquellas donde se acostum-
braba a que los niños hicieran su guardado y al final del curso 
obtenían la ganancia más un pequeño interés devengado, por 
ejemplo el caso de las cooperativas donde las inversiones a 
baja escala dejaban utilidades a quienes desde un peso inver-
tían en un entorno.

Entendamos que la Afore, no pagará el medicamento, ni la 
renta, ni los servicios básicos, llegado el momento de cobrar 
mes a mes ese derecho adquirido, por lo que los economistas y 
estadistas deben revisar y proponer medidas alternativas para 
lograr una sociedad con calidad de vida en la llegada de la ter-
cera edad. 

EL DINERO QUE NO VES

OPINIÓN
Ramiro 
Escoto

Por |

>Cierto o falso<
Yo no soy un dictador, no destituyo a nadie, es 
el pueblo el que destituye a los gobernantes 
y no podemos actuar de manera arbitraria 
(…) Estamos construyendo una auténtica 
democracia, no una dictadura, yo no soy 
cacique, que quede claro”.

Es el momento de abordar con toda seriedad 
sin tapujos y sin tabúes el tema de la 
despenalización de la mariguana. No estoy 
hablando de otras drogas, no estoy hablando 
ni de sintéticas, ni de la heroína, cocaína, 
amapola (…) Creo que este Congreso va a 
tener que abordarlo pronto”.

ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR 
EN HIDALGO  

RICARDO MONREAL/
COORDINADOR PARLAMENTARIO 

DE MORENA EN EL SENADO 

AQUELLOS TIEMPOS
 
Hace 37 años se tomó está foto. De izquierda a derecha los entonces regidores de Guadalajara, 
José Socorro Velázquez, Juan Enrique Ibarra Pedroza con el entonces alcalde de la ciudad Arnul-
fo Villaseñor Saavedra y quien estaba al frente de la Dirección de Educación Física y Deportiva 
del Gobierno del Estado, Gamaliel Ramírez, así como Guillermo Fernández Romo, quien era fun-
cionario municipal de Guadalajara.
Precisamente el pasado sábado Enrique Ibarra en uno de sus últimos actos como alcalde interi-
no de Guadalajara le rindió un homenaje a quien fuera uno de sus principales impulsores en la 
política, como Arnulfo Villaseñor Saavedra, con la colocación de una estatua en honor a quien 
fuera el constructor de la Calzada Lázaro Cárdenas al lado del puente Jorge Matute Remus, otro 
gran jalisciense que trascendió su tiempo.    (Foto cortesía de Marcatextos)

LAS ADMINISTRADORAS DE 
FONDOS PARA EL RETIRO HAN 
TENIDO EJECUTIVOS VORACES, 
QUE SÓLO VAN POR LA FIRMA, 
POR LA COMISIÓN, MUY POCOS 

REALMENTE LE DAN SEGUIMIENTO 
A SUS “CLIENTES” Y VAN EN BUSCA 
DE ESAS CUENTAS CAUTIVAS QUE 
PAGAN BIEN EL HOY Y EL AHORA.



CONCIENCIA PÚBLICA

RECUPERAR LA TRANQUILIDAD
“El compromiso que asumo es que cada día de los próxi-
mos tres años, pondré todo mi empeño para hacer de 
nuestra ciudad, una ciudad más tranquila, como la que 
recordamos los que solíamos pasear y jugar entre sus ca-
lles, parques, disfrutar de sus fuentes, de su clima inme-
jorable y por su puesto del más valioso de los recursos, la 
calidez de los habitantes tapatíos”.

ISMAEL DEL TORO/
ALCALDE DE GUADALAJARA

CUMPLIR PROMESAS
“Se dará cumplimiento a lo prometido durante el proceso 
electoral de este año, en el que destacan la inversión de 
más de 4 mil millones de pesos en obra pública, la cons-
trucción de 300 kilómetros de banquetas con accesibili-
dad universal y la consolidación de tres grandes parques 
públicos para la ciudad”.

PABLO LEMUS/
ALCALDE DE ZAPOPAN

DECISIONES FIRMES
“Sabemos que actuar en forma decidida es de mayor re-
levancia en el escenario actual y lo es también trabajar 
de manera incansable en la prevención, porque es ahí en 
donde le damos forma al futuro de paz y a la reconcilia-
ción social que requiere nuestra ciudad”.

ISMAEL DEL TORO/
ALCALDE DE GUADALAJARA

EL RETO DE SER REELECTO
“Nunca un gobierno en la historia moderna de este país 
había sido reelecto (...). Nuestro reto, a partir de este mo-
mento y que nos quede claro a todos, es demostrarle a 
la gente que la reelección es una herramienta válida que 
construye políticas públicas de largo plazo”.

PABLO LEMUS/
ALCALDE DE ZAPOPAN
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toma de decisiones al ser humano, fomentando sus talentos 
y dirigiendo las políticas y presupuestos a través de cinco 
pilares fundamentales: educación, cultura, deporte, empleo 
y salud.

El Alcalde Pablo Lemus añadió que se dará cumpli-
miento a lo prometido durante el proceso electoral de 
este año, en el que destacan la inversión de más de 4 mil 
millones de pesos en obra pública e infraestructura social 
de primera calidad, la construcción de 300 kilómetros de 
banquetas con accesibilidad universal y la consolidación de 
tres grandes parques públicos para la ciudad: Parque Zapo-
pan Central, Parque Glorieta Las Águilas y Parque Estación 
Basílica; éste último iniciará mañana.

MÁS INVERSIÓN EN SEGURIDAD
Además, se creará la Dirección de Inclusión y un cen-

tro de atención para víctimas de desaparecidos, así como 
dotará a la Policía Municipal de 300 motocicletas para el 
Escuadrón Jaguares, aumentar el número de patrullas a mil 
unidades, una por colonia, y la contratación de mil elemen-
tos más; así como la intervención de 100 planteles educa-
tivos con el programa Escuelas con Estrella y 65 unidades 
deportivas.

“Sin duda el reto sigue siendo enorme. Por supuesto 
que nuestros objetivos serán tener una ciudad mucho más 
comunicada, más equitativa, más próspera, más ordenada, 
más incluyente, más creativa, pero sobre todo y se los ga-
rantiza sin excusas, será una ciudad mucho más segura”, 
afirmó el Primer Edil Pablo Lemus.

LA REFUNDACIÓN EN ZAPOPAN 
A su vez, el Munícipe afirmó a Enrique Alfaro Ramírez, 

gobernador electo de Jalisco, que la refundación del Estado 
también se dará en Zapopan a través del respeto y trabajo, 
y extendió esta colaboración permanente con los Alcaldes y 
Alcaldesa de la Zona Metropolitana, Ismael del Toro Cas-
tro, Salvador Zamora Zamora, María Elena Limón García, 
entre otros.

Pablo Lemus agradeció la labor a los regidores salientes 
de la Administración 2015-2018 por su labor comprome-
tida con la ciudadanía más allá de los colores y partidos, y 
señaló a los regidores entrantes que se privilegiará el diálo-
go, la apertura y la puesta en común en favor de la gente.

“Desde hace semanas comenzamos a trabajar en el pro-
grama de gobierno que a partir de mañana emprenderemos, 
un programa de gobierno que se basa en la alegría, el entu-
siasmo, pero ya también en la experiencia de este gobier-
no”, afirmó Pablo Lemus.

POR UNA CIUDAD MÁS TRANQUILA
En la parte central de su mensaje, Ismael del Toro tuvo 

que dedicársela al más grande pendiente que le han hereda-
do en las pasadas cuatro administraciones municipales, es 
decir la de Alfonso Petersen (PAN), Aristóteles Sandoval 
(PRI), Ramiro Hernández (PRI) y Enrique Alfaro (MC), 
que es donde han crecido de manera abismal los índices de-
lictivos, concretamente desde el año 2006 que fue la fecha 
en la que desde el gobierno federal se le decretó la guerra 
al narcotráfico.

Y ante ello sentenció: “El compromiso que asumo es 
que cada día de los próximos tres años, pondré todo mi em-
peño para hacer de nuestra ciudad, una ciudad más tran-
quila, como la que recordamos los que solíamos pasear y 
jugar entre sus calles, parques, disfrutar de sus fuentes, de 
su clima inmejorable y por su puesto del más valioso de los 
recursos, la calidez de los habitantes tapatíos.

“Hoy este desafío toma la mayor relevancia, nuestro 
país, sus Estados y sus municipios atraviesan por una crisis 

>LA OPINIÓN PÚBLICA LOS ESTARÁ MIDIENDO

DEL TORO Y LEMUS: 
COMPETIRÁN POR SER EL MEJOR 

Ismael del Toro con la experiencia de haber sido presidente 
municipal de Tlajomulco, ahora asume la responsabilidad de 
gobernar la capital de Jalisco.  

Con sólido apoyo popular logró Pablo Lemus la reelección como 
presidente municipal de Zapópan. La votación entre 2015 y 2018 
la incrementó en cerca de 100 mil votos. Podría ser un alcalde 
más independiente.

LOS ENORMES RETOS  DE ALCALDES NARANJAS

Por Gabriel Ibarra Bourjac

El sol en Movimiento Ciudadano es Enrique Alfaro. 
Es el centro del círculo de gobierno y del nuevo 
poder en Jalisco.

A su alrededor giran los actores protagónicos 
de la política. 

La ola naranja domina la zona metropolitana de Gua-
dalajara. Las figuras protagónicas serán Ismael del Toro y 
Pablo Lemus.  

No hay enfrente enemigos. El tsunami naranja aplastó 
a la oposición y ahora enfrenta la llamada prueba del ácido, 
el ser gobierno y resolver problemas.

El estilo de gobernar de Enrique Alfaro ha sido la de 
confrontación y hay quienes lo ven como el anti-líder, pero 
ese estilo bravucón es el que le ha permitido construir su 
base social de apoyo que lo ven como el líder del antisis-
tema.

Ahora que llega a la gubernatura de Jalisco, existe la 
interrogante sobre el tipo de liderazgo que ejercerá Enrique 
Alfaro desde la jefatura del Poder Ejecutivo ¿Cómo será 
la relación con los alcaldes? ¿Será un liderazgo autoritario, 
impositivo o asumirá la posición de un líder democrático, 
abierto a escuchar y dejar que los presidentes municipales 
metropolitanos construyan su agenda y estrategias para en-
carar los problemas que enfrenta el municipio en particular 
y la Metrópoli en general?    

En la rueda de prensa de este martes 2 de octubre en la 
que se presentó ante medios para dar a conocer los nombres 
de los integrantes del que será su primer equipo de gobier-
no, anunció la creación de la Policía Metropolitana, como 
estrategia para enfrentar a la criminalidad. Así el futuro go-
bernador marca la pauta de su estilo de gobernar. Toma las 
decisiones y espera que los alcaldes lo obedezcan. La disci-
plina de Ismael del Toro está fuera de duda, habrá que ver si 
Pablo Lemus se atreve a hacer un gobierno fuera del libreto 
redactado por Alfaro.    

LA COMPETENCIA       
¿Quién hará mejor gobierno? El gran reto será ofrecer 

resultados. Recuperar la seguridad y eficiencia en los servi-
cios públicos es el reto primordial.

Los dos alcaldes metropolitanos que gobiernan los 
principales municipios de Jalisco forman parte del círculo 
naranja implementarán programas y estrategias con la fina-
lidad de ser más efectivos y obtener los mejores resultados. 
Ismael del Toro convocó a los diversos sectores de la socie-
dad a que hicieran sus propuestas para el nombramiento del 
contralor municipal, así como para la designación de diez 
funcionarios municipales más con la finalidad de crear un 
gobierno más abierto a la ciudadanía.   

Ismael del Toro es el político constructor de acuerdos 
del círculo alfarista, quien ya fue alcalde de Tlajomulco y 
ahora gobierna la capital de Jalisco, ha expresado que su 
proyecto es de seis años y buscará la reelección, por lo cual 
desde el 1 de octubre su proyecto será convertirse en el su-
cesor de Enrique Alfaro dentro de seis años. 

En Zapopan Pablo Lemus Navarro, ex presidente de la 
Coparmex Jalisco, se reelige de alcalde del municipio con-
vertido en la capital financiera del Estado. Lemus ganó la 
alcaldía de Zapopan con una ventaja de 22 puntos, superan-
do la elección de hace tres años cuando obtuvo una ventaja 

en el 2015 de 11 por ciento, expresión clara de la aproba-
ción que ha logrado su gobierno.

La elección de hace tres años la ganó Lemus Navarro 
con 180 mil votos y la elección del 1 de julio del 2018 fue 
con 275 mil 800 votos. Es tanta la aceptación lograda con 
su gobierno que obtuvo mayor número de sufragios que el 
propio candidato de MC a la gubernatura del Estado, Enri-
que Alfaro.

Pablo Lemus con la reelección logra mayor fortaleza 
y le permite mayor margen de autonomía como presidente 
municipal. El segundo periodo deberá ser muy distinto a 
la primera gestión a la que llegó a invitación de Enrique 
Alfaro, con quien tenía el fuerte compromiso, pero en esta 
segunda etapa, el alcalde zapopano la inicia con la expe-
riencia acumulada de tres años de alcalde y el refrendo del 
respaldo ciudadano.

LA SEGURIDAD ES EL TEMA
Hacer de Guadalajara una ciudad más tranquila, sin es-

catimar en las inversiones que se tengan que hacer en mate-
ria de seguridad y marcando políticas públicas transversales 
en todo el gabinete para una eficiente tarea de prevención, 
es la ruta de trabajo que se ha trazado el nuevo alcalde de 
Guadalajara, Ismael del Toro Castro para los 1,095 días que 
durará su administración.

Y así lo sintetizó en su primer discurso una vez habien-
do rendido protesta en sesión solemne del cabildo tapatío, 
en donde dejó en claro cuál es su tarea prioritaria: “La inse-
guridad es nuestro desafío”, expuso.

Del Toro Castro es la segunda administración consecu-
tiva que llega al mando de Guadalajara por la ruta de par-
tido Movimiento Ciudadano e igual que como ocurrió una 
década atrás, en la capital jalisciense se repite el cambio 
que se dio en el municipio de Tlajomulco, en donde a un 
gobierno encabezado por Enrique Alfaro, le sigue una ad-
ministración con Ismael del Toro al frente.

EL MEJOR MUNICIPIO DEL PAÍS
“Nunca un gobierno en la historia moderna de este país 

había sido reelecto (...). Nuestro reto, a partir de este mo-
mento y que nos quede claro a todos, es demostrarle a la 
gente que la reelección es una herramienta válida que cons-
truye políticas públicas de largo plazo”, afirmó el Alcalde 
Pablo Lemus durante la ceremonia de toma de protesta a 
quienes integrarán el Ayuntamiento de Zapopan para la Ad-
ministración 2018-2021, y que inicia el 1 de octubre.

“Esto es lo que queremos para Zapopan, una ciudad que 
ilusione, que genere esperanza pero sobre todo, que nos 
motive a todos para seguir trabajando (...). Zapopan será no 
solamente la ciudad de los niños y las niñas, sino que será el 
mejor municipio del país”, aseveró el Primer Edil.

Destacó Pablo Lemus que en los últimos tres años se 
logró cambiar la relación entre el gobierno y la ciudadanía, 
que ahora se caracteriza por la transparencia y rendición de 
cuentas, la eficiencia en el uso del dinero de la gente y el 
empoderamiento ciudadano, como resultado de dar la cara a 
la gente y fomentar la cercanía en las calles de sus colonias.

LUCHAR CONTRA LA DESIGUALDAD
El eje rector de acción del Gobierno de Zapopan seguirá 

siendo la lucha contra la desigualdad, con base en la expe-
riencia obtenida en este trienio y poniendo al centro de la 

de inseguridad y violencia que debe parar; es por ello que 
pondremos todo nuestro esfuerzo y recursos para trabajar y 
logra que Guadalajara sea una ciudad más tranquila”.

“Todo el gabinete del gobierno tendrá en la prevención 
de la seguridad como una prioridad y atacaremos con con-
tundencia cualquier acto de corrupción que se denuncie, no 
habrá intocables; daremos pasos contundentes para mejorar 
la capacidad de respuesta de la policía municipal, más ele-
mentos, más cámaras de seguridad y todo el apoyo a nues-
tros policías, estas son mis primeras acciones que marcarán 
el rumbo de esta administración”.

“Sabemos que actuar en forma decidida es de mayor 
relevancia en el escenario actual y lo es también trabajar 
de manera incansable en la prevención, porque es ahí en 
donde le damos forma al futuro de paz y a la reconcilia-
ción social que requiere nuestra ciudad”, expuso Ismael 
del Toro Castro, presidente municipal para el período 
2018-2021.

No obstante, De Toro Castro dio una explicación de lo 
que en particular ha ocurrido en Guadalajara y como se ha 
atendido la problemática: “Hemos crecido quizá rápida-
mente, no nos hemos dado cuenta que nos desconectamos 
como vecinos y como habitantes de la misma casa, esto su-
cedió también como resultado de que los espacios de convi-
vencia social, de encuentro con los amigos de la cuadra, de 
la colonia, fueron abandonados por gobiernos de antes, las 
unidades deportivas, los centros de desarrollo, las plazas, 
los jardines, estaban olvidados y eran espacios de terror, 
riesgosos, solos y oscuros”.

Esta realidad -dijo-, ha cambiado y quiero hacer un re-
conocimiento al gobierno que encabezó el ingeniero Enri-
que Alfaro y que hoy atinadamente concluye el licenciado 
Enrique Ibarra, hoy Guadalajara tiene unidades deportivas, 
plazas públicas, jardines y parques de primera, funcionales, 
agradables, pero sobre todo hoy son espacios aptos para la 
convivencia y el esparcimiento. Nuestra apuesta es que la 
juventud y la niñez de nuestra ciudad las hagan suyos, los 
llenen de proyectos, de partidos de futbol, de juegos, de ac-
tividades culturales, que nos permitan alejarlos de cualquier 
opción que atente contra su salud o que los lleve a decidir 
por una forma deshonesta de vida.

La propuesta es llevar la cultura a las calles -abundó-, a 
los parques y a todo espacio público, resignificar la relación 
que tenemos como habitantes de la ciudad, rechazar la con-
frontación para dar paso a la convivencia, desde el respeto 
por ser una comunidad plural con costumbres diferentes 
pero con profundos lazos que nos unen en tradición y es-
peranza de ser una ciudad moderna, pero que se caracteriza 
por ser humana, cálida y generosa como lo ha sido siempre 
Guadalajara.

E insistió: “Combatiremos como lo hemos hecho siem-
pre desde la convicción profunda, la desigualdad económi-
ca, la pobreza extrema, la discriminación y la exclusión de 
los más vulnerables en cualquiera de sus formas. Nuestra 
casa debe ser justa y equitativa para todos, sin importar 
nuestra condición física, económica o social. Guadalajara 
es la ciudad donde convergen la tradición y lo moderno, 
porque es al mismo tiempo la ciudad que huele a tierra mo-
jada, que suena mariachi y sabe a tequila, como la urbe que 
proyecta al mundo como la cuna de la industria creativa, la 
innovación y el desarrollo tecnológico”.

Los ojos de la opinión pública estarán muy atentos en 
estos dos personajes, que enfrentan la responsabilidad de 
hacer buenos gobiernos. Esa ha sido la voluntad del voto 
ciudadano. Los dos alcaldes tienen experiencia y conocen 
la magnitud de la problemática y lo complejo que es un 
gobierno municipal. Los ciudadanos esperan que las cosas 
mejoren.  

Los dos alcaldes metropolitanos que gobiernan los principales municipios de Jalisco forman parte del círculo naranja e implemen-
tarán programas y estrategias con la finalidad de ser más efectivos y obtener los mejores resultados. Ismael del Toro convocó a 
los diversos sectores de la sociedad a que hicieran sus propuestas para el nombramiento del contralor municipal, así como para la 
designación de diez funcionarios municipales con la finalidad de crear un gobierno más abierto a la ciudadanía.  
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Pedroza, respectivamente.
El caso de Hugo Luna es especial, ya que pese a ser 

el de mayor relevancia en la administración, en la admi-
nistración de Guadalajara fue relegado y pasó desapercibi-
do, a consecuencia de que se ventiló en el primer año del 
gobierno, el audio de una conversación que sostuvo Luna 
Vázquez con un proveedor particular, en donde evidenció 
gestos de soberbia al advertir que Enrique Alfaro tenía el 
poder para dar un manotazo sobre la mesa y poder desti-
tuir magistrados, así como aseguraba que el grupo político 
contaba con el poder para poder garantizar contratos hasta 
por nueve años, dando por garantizados los tres al frente de 
Guadalajara y los seis del Gobierno del Estado.

El primer gran cambio en el gabinete, consiste en la 
creación de cuatro grandes coordinaciones en las áreas en 
los que estará dividido el gabinete. Recayó en Macedo-
nio Tamez Guajardo, ex diputado federal, en el Gabinete 
de Seguridad; Ana Bárbara Casillas García, ex síndico en 
Guadalajara y ex secretaria de Finanzas en Tlajomulco, fue 
designada al frente del Gabinete Social; Alejandro Guzmán 
encabeza el Gabinete de Crecimiento y Desarrollo Econó-
mico y Patricia Martínez Barba estará al frente del Gabinete 
de Coordinación y Gestión Integral.

De los cuatro coordinadores tres ya habían trabajado de 
manera cercana con Enrique Alfaro, con excepción de Ale-
jandro Guzmán, que ha hecho trayectoria en órganos em-
presariales como el Consejo Agropecuario de Jalisco, en el 
Consejo Nacional Agropecuario y miembro de la Canaco.

Un cambio radical en el organigrama habrá con la Se-
paf, ya que hoy se divide de nueva cuenta en las áreas de 
Planeación, Administración y Finanzas y en esta última 

>REINVENTA ENRIQUE ALFARO ESTRUCTURA ADMINISTRATIVA

POLÉMICA DESIGNACIÓN EN EDUCACIÓN
Y MARGINA A GRUPO UNIVERSIDAD 

Enrique Ibarra Pedroza estará al frente de la Secretaría General 
de Gobierno.

El Gobernador electo Enrique Alfaro presentó a los primeros miembros de su equipo de gobierno para el sexenio 2018-2024, donde destaca el cambio a la estructura con el nombramiento de cuatro jefes 
de gabinete.

Margarita Sierra encabezará la Secretaría de Planeación 
y Participación Ciudadana    

EL GABINETE JALISCO 2018-2024 (PRIMERA PARTE) 

Por Mario Ávila

De cara al compromiso de iniciar con el proceso 
de la refundación de Jalisco, el gobernador elec-
to, Enrique Alfaro Ramírez hizo el anuncio de 
un primer paquete de designaciones de primer 

nivel en el gabinete de gobierno que entrará en funciones el 
próximo 6 de diciembre; dejó pendiente el tema de seguri-
dad, es decir no hubo nombres para la Fiscalía y la Secre-
taría de Seguridad y reinventa totalmente la estructura con 
cuatro coordinaciones, desaparecen algunas secretarías, se 
crean otras, se fusionan algunas áreas y se redistribuyen 
funciones.

El grueso de las designaciones recayeron en funciona-
ros que ya han venido acompañando a Enrique Alfaro en 
los gobiernos de Tlajomulco y Guadalajara, incluso pidió 
a un par de diputados, federal y local, Alberto Esquer y Pa-
tricia Martínez respectivamente, que soliciten licencia a la 
representación popular para integrarse al gabinete.

Una lectura política que podría darse, es el hecho de 
que en el reparto de secretaría y áreas de primer nivel, el 
gobernador electo Enrique Alfaro marginó al Grupo UdeG, 
con cuyo líder (Raúl Padilla) había realizado un acuerdo de 
apoyo desde la campaña proselitista.

Tradicionalmente en gobiernos del PRI e incluso del 
PAN, el Grupo UdeG había conseguido espacios de go-
bierno en secretarías vitales como Salud, Medio Ambiente, 
Cultura, Innovación y cooptaban áreas importantes de la 
Secretaría de Educación. Sin embargo hoy estas costum-
bres parecen haber quedado en la historia.

También destaca el hecho de que no se ve reflejado en el 

gabinete el resultado de aquella alianza, que aunque parcial, 
Enrique Alfaro pactó para la elección del 1 de julio con el 
PAN y el PRD, gracias a lo cual Movimiento Ciudadano 
ganó posiciones importantes como la alcaldía de Tlaquepa-
que, presidencias municipales en la zona rural de Jalisco y 
se pudo consumar el triunfo en algunos distritos.

Marginados quedaron también, el grupo de funcionarios 
del equipo del gobernador Aristóteles Sandoval, cuyos per-
files estaban siendo revisados para eventualmente repetir 
en el cargo, como era el caso de la Secretaría de Innova-
ción y de hecho el propio Enrique Alfaro adelantó que en 
las designaciones que hacen falta en el tema de seguridad, 
tampoco aparecerá ninguno de los personajes que hoy se 
desempeñan en el área.

No obstante hizo saber que aún faltan muchas desig-
naciones por hacer en el gabinete, por lo que pidió a los 
ciudadanos que tuvieran paciencia, aunque en honor a la 
verdad el mensaje bien podría haber estado destinado para 
personajes que buscan alguna posición de relevancia en el 
nuevo gobierno estatal.

SE DIVIDE SEPAF Y SALUD; 
NACE TRANSPORTE E INCLUSIÓN SOCIAL
La presentación que se hizo a poco más de dos meses de 

distancia de entrar en funciones, fue con la intención de que 
algunas secretarías den por iniciado el proceso de entrega-
recepción y el acto efectuado en el lobby de las instalacio-
nes de la Cámara de Comercio de Guadalajara arrancó con 
las dos designaciones más lógicas, la Jefatura de Gabinete 
y la Secretaría General de Gobierno, responsabilidades que 
recayeron en Hugo Luna Vázquez y Juan Enrique Ibarra 

quedará al frente Juan Partida Morales, ex Tesorero en Gua-
dalajara.

Al frente de la Secretaría de Planeación y Participa-
ción Ciudadana, fue designada Margarita Sierra y entre sus 
funciones destaca hacer que la planeación en el siguiente 
gobierno se haga de la mano de la gente. “No podemos pla-
near y definir el rumbo de Jalisco, sin escuchar a los ciuda-
danos”, expuso Enrique Alfaro. 

 Al frente de la Secretaría de Administración, fue desig-
nado Esteban Petersen Cortés, que en el caso del gobierno 
de Guadalajara se desempeñó al frente del área de construc-
ción de comunidad. Incluso durante la presentación Enri-
que Alfaro hizo mención de que los dos grandes problemas 
que enfrentará será revisar a fondo la nómina del Gobierno 
del Estado e implementar desde ahí la nueva política de 
austeridad

NOMBRAMIENTO POLÉMICO EN EDUCACIÓN
La Secretaría de Educación tendrá como responsabili-

dad la realización de una auténtica reforma educativa con 
justicia para los maestros y con los niños en el centro del 
proceso y para ello se designó a Juan Carlos Flores Mira-
montes; mientras que en calidad de subsecretarios de For-
mación y Atención al Magisterio, estará Baldemar Abril 
Enríquez y en la Subsecretaría de Educación Básica, fue 
designado Pedro Díaz Árias.

Por cierto el caso del secretario Juan Carlos Flores, se-
guramente será uno de los nombramientos más polémicos 
ya que de inmediato a través de las redes sociales se ha de-
nunciado que el nuevo secretario no tiene ninguna expe-
riencia como maestro, es decir nunca ha estado frente a un 
grupo, incluso algunos líderes de opinión lo vinculan con el 
grupo de extrema derecha con mucha influencia de religio-
sidad, conocido como Opus Dei.

En la Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Terri-
torial, se invitó al ingeniero forestal, Sergio Humberto Graff 
Montero, quien desde el 2007 a la fecha se desempeñaba 
como director general del Centro de Energías Renovables 
de la UdeG.

Una nueva Secretaría que nace por el compromiso que 
Enrique Alfaro asumió durante la campaña, es la Secretaría 
de Inclusión Sustantiva, que servirá para poder integrar las 
áreas de gobierno que han quedado sueltas, dispersas y en 
las que no se ha podido hacer un trabajo eficaz. Al frente de 
esta secretaría queda la exdiputada Fela Patricia Pelayo Ló-
pez y su obligación será cumplir con la agenda trascendente 
no solo en términos económicos, sino de perspectivas de 
crecimiento social. 

En la Secretaría de Innovación Ciencia y Tecnología, 
fue designado Alfonso Padilla Pompa, exrector del Tec de 
Monterrey en la zona Occidente.

Para encabezar la Secretaría de Desarrollo Rural, fue 
designado el diputado federal Alberto Esquer Gutiérrez, 
quien habrá de solicitar licencia para separarse del cargo de 
legislador y de coordinador de los diputados federales de 
MC. Esquer Gutiérrez ya ha sido diputado local y federal, 
así como alcalde de Zapotlán.

REESTRUCTURACIÓN A FONDO EN SALUD
La Secretaría de Salud habrá de sufrir una reestructu-

ración a fondo y particularmente tendrá la encomienda de 
erradicar la corrupción que ha lastimado la dignidad de los 
jaliscienses, se designó al cardiólogo Fernando Petersen 
Aranguren, quien ya desempeñó esta tarea en el ámbito 
municipal de Guadalajara. Enrique Alfaro anticipó que una 
de las estrategias será separar la Secretaria de Salud, del Or-
ganismo Público Descentralizado de los Servicios de Salud.

En la Secretaría de Infraestructura y Obra Pública, fue 
invitado David Zamora Bueno, a quien ya se le anticipó 
que este será un sexenio de obras muy importantes, aunque 
también se le hizo saber que habrá ajustes importantes en su 
secretaria, como es el caso de la Infraestructura Social, en 
donde se habrá de crear una especial para poder atender la 
problemática de la infraestructura en las materias educativa 
y de salud.

A reserva de dar detalles más delante de algunas funcio-

MARGARITA SIERRA
Al frente de la Secretaría de Planeación y Participación Ciudadana, fue designada Mar-
garita Sierra y entre sus funciones destaca hacer que la planeación en el siguiente 
gobierno se haga de la mano de la gente. “No podemos planear y definir el rumbo de 
Jalisco, sin escuchar a los ciudadanos”, expuso Enrique Alfaro. 

EL MÁS POLÉMICO
El nombramiento del  secretario Juan Carlos Flores, seguramente será uno de los nom-
bramientos más polémicos ya que de inmediato a través de las redes sociales se ha 
denunciado que el nuevo secretario no tiene ninguna experiencia como maestro, es 
decir nunca ha estado frente a un grupo, incluso algunos líderes de opinión lo vinculan 
con el Opus Dei.

CUATRO GRANDES COORDINACIONES  
En cuatro grandes coordinaciones en las áreas en los que estará dividido el gabinete. 
Macedonio Tamez Guajardo, en el Gabinete de Seguridad; Ana Bárbara Casillas García, 
al frente del Gabinete Social; Alejandro Guzmán encabeza el Gabinete de Crecimiento y 
Desarrollo Económico y Patricia Martínez Barba estará al frente del Gabinete de Coor-
dinación y Gestión Integral.

MARGINAN A GRUPO UDEG
El líder máximo del movimiento alfarista en Jalisco, marginó de posiciones de primer 
nivel en el gabinete, al Grupo UdeG y a sus aliados parciales en la elección del 1 de julio 
del PAN y PRD, y sorprende con nombramientos para académicos de universidades pri-
vadas e incluso cede la Secretaría de Educación a una persona que no ha estado frente 
a un grupo y que se le vincula con el Opus Dei.

nes relevantes, se anunció que la agenda del agua en Jalisco, 
será atendido por Jorge Gastón González, que estará al fren-
te de un sistema en el que se integrarán las políticas del Sia-
pa, Seapal y otras instancias que tienen que ver con el agua.

Una de las Secretarías que tendrá un cambio radical es 
la que hoy se llama Movilidad, ya que en lo sucesivo solo 
atenderá el tema exclusivo del Transporte y Diego Monraz 
Villaseñor, que ya fue secretario de Movilidad y del director 
del Tren Ligero, será su titular.

NOMBRAMIENTO ESPECIAL, 
PARA NEGOCIAR CON AMLO
En virtud del momento político que se vive en el país a 

causa de la transición político-electoral, Enrique Alfaro hace 
una designación específica para atender la relación con el 
Gobierno de Andrés Manuel López Obrador, que vaticina 

PRIMERA PARTE DEL GABINETE DE JALISCO 2018-2024 

“tendrá dinámica sumamente intensa y compleja”, decidió 
que la representación del Gobierno del Estado de Jalisco en 
la Ciudad de México, sea hoy una unidad de enlace federal 
y de asuntos internacionales y estará a cargo de la responsa-
bilidad a Adrián Michel Espino, uno de los discípulos sobre-
salientes de Manuel Camacho Solís, quien fuera militante 
distinguido de Morena y fallecido hace tres años.

En 15 días más se dará otro anuncio donde se informará 
quienes conformarán las siguientes dependencias: Turismo, 
Cultura, Trabajo, Promoción Económica, Seguridad Públi-
ca y la nueva secretaría del Ministerio Público cuyos titu-
lares aún no están definidos y continúan evaluándose; sin 
embargo, informó que quien encabezará que el gabinete de 
Seguridad será dirigido por Macedonio Taméz Guajardo, 
no especificó quienes serán los secretarios del Ministerio 
Público ni de Seguridad.  

Secretaría de Educación      Juan Carlos Miramontes.  
Subsecretaría de Atención al Magisterio    Valdemar Enríquez.
Subsecretaría de Educación Básica     Pedro Díaz Arias. 
Secretaría de Administración     Esteban Petersen Cortés. 
Secretaría de Medio Ambiente y Desarrollo Territorial  Sergio Humberto Graf Montero.
Secretaría de Inclusión Sustantiva (nueva creación)   Fela Pelayo. 
Secretaría de Innovación Ciencia y Tecnología   Alfonso Padilla Pompa.
Secretaría de Desarrollo Rural    Alberto Esquer Gutiérrez. 
Secretaría de Salud       Fernando Petersen Aranguren.
Secretaría de Infraestructura y Obras Públicas   David Zamora Bueno.   

- En el tema del Agua se creará un modelo único en donde en una sola dependencia estarán SIAPA y SIAPAL. 
El titular de este organismo será Jorge Gastón González. 
- La actual Secretaría de Movilidad cambiará algunas de sus funciones y cambiará de nombre, 
ahora se llamará secretaría del Transporte que será encabezada por Diego Monráz.
- La actual Secretaría de Desarrollo e Integración Social, desaparecerá y se creará un 
Sistema de Asistencia Social que se explicará más adelante y cuyo titular será José Miguel Santos Zepeda. 
- El Sistema DIF desaparecerá y se creará otro organismo cuya titular será de Ana Lilia Mozqueda González. 
- En la dirección de Transparencia y Buenas Prácticas del proceso de transición estará al frente 
Aranzazú Méndez González. 
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Por Gabriel Ibarra Bour-
jac

Que siempre sí. 
Causó polé-
mica el foro 
promovido por 

alumnas de las carreras de 
Relaciones Internaciona-
les y de Ciencias Políticas 
del Instituto Tecnológico 
de Estudios Superiores 
de Occidente (ITESO), 
la universidad Jesuita de 
Guadalajara, en donde se 
anunció la celebración del 
“Diálogo entorno al Dere-
cho a Decidir: Implicacio-
nes de la despenalización 
del aborto”, después se 
canceló y finalmente sí se 
celebró.

Estas tres posturas 
causaron controversia no 
sólo al interior de la casa 
de estudios y su comu-
nidad universitaria, sino 
que el suceso sirvió para 
que se ventilaran posturas 
encontradas sobre el tema 
de la despenalización del 
aborto en Guadalajara, 
hacia donde van dirigidos 
los esfuerzos de un grupo 
de mujeres que se identifi-
can con un paliacate ver-
de y que celebraban con 
este foro y con dos días 
de anticipación el Día de 
Acción Global por el ac-
ceso al Aborto Legal y 
Seguro, conocido también 
como el Día por la Despe-
nalización y Legalización 
del Aborto que se celebra 
cada 28 de septiembre.

La convocatoria se 
lanzó para este “Diálogo” 
en el que se anunciaban 
como ponentes: Guadalu-
pe Ramos, del Comité de 
América Latina y el Cari-
be para la Defensa de los 
Derechos de las Mujeres 
(CLADEM); Karen Luna, 
del Grupo de Información 
en Reproducción Elegida 
(GIRE); y María de la Luz 
Estrada, del grupo “Cató-
licas por el Derecho a De-
cidir”; la polémica se de-
sató porque más que una 
invitación al diálogo, el 
evento parecía un foro de 
promoción abiertamente 
tendencioso y sin invita-
dos que garantizaran una 
postura diferente de respe-
to a la vida; la reacción de 
la universidad fue suspen-
der el evento por falta de 
garantías de respeto, las 
promotoras endurecieron 
su postura y anunciaron 

Dijo que desde un principio apoyó a los alumnos 
que organizaron este foro de diálogo, de intercambio 
con personas con el derecho o mujeres con el derecho 
a decidir y explicó: “Hubo muchas controversias, mu-
chos ataques a la universidad y hasta ofensas. Yo les 
dije: adelante, esos ataques no nos van a detener”.

Mediante un comunicado de prensa, el ITESO 
abundó con relación a su postura sobre la despenaliza-
ción del aborto y advirtió: “En el ITESO se dialoga con 
personas de diferentes creencias religiosas y políticas, 
de distintos orígenes étnicos y culturales. Se procura el 
intercambio respetuoso de ideas con quienes piensan 
distinto porque es así como se desarrolla la reflexión 
universitaria y se profundiza e incrementa el conoci-
miento”.

Y abunda: “En México, el aborto es una de las cin-
co principales causas de muerte materna, y esos casos 
ocurren sobre todo entre mujeres pobres. Es un tema 
que debe de revisarse y discutirse desde el punto de 
vista ético y moral, así como desde su implicación en 
términos de justicia social y política de salud pública.

“Como universidad jesuita, la postura del ITESO es 
que la vida humana es sagrada y debe de ser cuidada y 
respetada siempre, en especial la de los más débiles y 
ya lo explicó el rector José Morales Orozco, al dejar en 
claro que la universidad está por la vida, está en contra 
el aborto y está a favor de respetar la libertad de con-
ciencia, pues sólo Dios puede juzgarla”.

LAS POSTURAS EN CONTRA DEL ABORTO
Y aunque en el foro no tuvieron espacio para expre-

sarse plenamente, la polémica se desató en las redes so-
ciales, en donde un papel protagónico lo tuvo el sacer-
dote dominico, Nelson Medina, conocido como “Fray 
Nelson”, quien a través de su cuenta en Twitter, criticó 
la actitud de la universidad jesuita y de su directiva.

“De nuevo entidades católicas, sobre todo regenta-
das por jesuitas, presentan eventos en favor del lobby 
del arco iris, o en favor de aborto, bajo la palabra en-
gañosa de ‘diálogo’. Luego miras los ponentes y ves 
que se trata de un MONÓLOGO. ¿Sí queda gente de 
#conciencia por allá?”, expuso.

Por su parte, Marcial Padilla, director de la plata-
forma Provida Mexicana ConParticipación, dijo a ACI 
Prensa que encontraron dos cuestionamientos impor-
tantes frente al evento del ITESO. El primero, señaló, 
es que “no era un panel en el que hubiera varias voces 
en relación con el tema del aborto, sino que era un mo-
nólogo ideológico a favor de esta práctica”.

“En todo caso que lo llamen así, que lo llamen por 
lo que fue: fue un panel para promover los argumentos 
por los que quieren que se pueda matar a los hijos antes 
de nacer por medio del aborto”, señaló.

El segundo cuestionamiento, dijo, es que acoger el 
evento a favor del aborto “contradice la identidad de la 
orden religiosa y de la universidad de inspiración cris-
tiana”.

“Resulta sorprendente y un poquito contrastante, 
respecto a la identidad de los dueños de la universidad, 
que sean anfitriones de un evento claramente contradic-

>PIDE CLADEM ABORTÓ LEGAL EN TODO AMÉRICA LATINA

SACERDOTE JESUITA JOSÉ OROZCO:
PRIMERO LIBERTAD DE CONCIENCIA 

torio con uno de los principios más básicos de la fe ca-
tólica y de la fe cristiana, que tiene que ver con respetar 
la vida en todas sus instancias”.

Respecto a las palabras del rector del ITESO, que 
aseguró que la libertad de conciencia prevalece sobre 
el derecho a la vida, Padilla señaló que “eso refleja ante 
todo una invisibilización hacia el hijo en gestación, 
porque no es relativo y no depende de la conciencia de 
un tercero que lo maten o que lo dejen vivo”.

Por cierto, en una nota de David Ramos publicada 
en ACI Prensa, se expone el currículum de las tres po-
nentes principales del evento en el ITESO y se advierte: 
“El evento presentó como ponentes a Guadalupe Ra-
mos, del Comité de América Latina y el Caribe para la 
Defensa de los Derechos de las Mujeres (CLADEM); 

Los carteles de la polémica. Si, no, sí… 

Los estudiantes del Iteso abarrotaron el auditorio Pedro Arrupe 
de la Universidad Jesuita y de inspiración cristiana.

“Si bien el ITESO está por la vida y está contra el aborto (…) 
Antes que eso está a favor de la libertad de conciencia”, expresó 
el rector José Morales Orozco. 

Una de esas 
llamadas que 
yo tuve, fue de 
parte del Arzo-
bispado (de Gua-
dalajara), pero 
les expliqué de 
qué se trataba el 
asunto, diciendo 
que el ITESO era 
una universidad, 
y que una uni-
versidad como el 
ITESO, de inspi-
ración cristiana 
y jesuita, todos 
los temas se 
tenían que dis-
cutir”.

JOSÉ MORALES 
OROZCO/

RECTOR DEL 
ITESO 

Karen Luna, del Grupo de Información en Reproduc-
ción Elegida (GIRE) y María de la Luz Estrada, del fal-
so grupo católico ‘Católicas por el Derecho a Decidir’.

“En un pronunciamiento publicado en su sitio web 
el 28 de septiembre de 2017, CLADEM pidió el “aborto 
legal” en toda América Latina, y reivindicó “el derecho 
a la autonomía de las mujeres y las niñas sobre nuestros 
cuerpos”. Por su parte, GIRE asegura que “el acceso 
al aborto legal y seguro ha sido un tema fundamental” 
desde el inicio de la organización.

“GIRE además ha recibido en la última década 
más de 100 mil dólares de la International Planned 
Parenthood Federation (IPPF), matriz de Planned Pa-
renthood Federation of America, acusada en Estados 
Unidos de traficar con órganos y tejidos de bebés abor-
tados en sus instalaciones.

“Mientras que Católicas por el Derecho a Decidir, 
es una organización denunciada por obispos de diversas 
partes del mundo, por haber  distribuido más de 13 mi-
llones de dólares en diversos países de América Latina 
durante los últimos 15 años, para promover la legaliza-
ción del aborto”, se expuso en ACI Prensa.

En el mismo sentido se pronunció en ACI Prensa, 
Jolette Navarrete, conocida conductora de televisión en 
México y ex alumna del ITESO, quien aseguró sentir 
“una profunda decepción, al saber que las instalacio-
nes de mi ‘alma mater’ han sido tomadas por activistas 
proaborto renombradas, las cuales tienen una agenda 
específica que seguir y necesitan sumar jovencitas a sus 
filas.

“Estos grupos de pañuelo verde confunden a las 
mujeres, pues se disfrazan de derechos humanos y ter-
minan llenándolas de odio y violencia para lograr sus 
objetivos. Ya lo hemos visto en otros países como Ar-
gentina”.

“Por supuesto, como exalumna egresada invito al 
ITESO a retomar el camino de la verdad y a que en el 
futuro tengan mucho cuidado con estas ideologías y su 
objetivo real, y que no presten más ni sus instalaciones 
ni sus niñas para servir a la mentira y a la muerte”, pi-
dió.

Finalmente Jolette H. Navarrete anunció la próxima 
“Marcha por la Vida” que se realizará el 20 de octubre 
en distintas partes de México y detalló: “El próximo 
sábado 20 de octubre nos manifestaremos en favor de la 
vida con listones azul-celeste en la Avenida Chapulte-
pec y Avenida México, en Guadalajara”.

EN EL ITESO SE REALIZÓ FORO PRO-ABORTISTA 

que se mudarían con su foro al Parque Rojo y ese mis-
mo día el ITESO cedió de nuevo y ofreció dar cobijo a 
la reunión.

Con ello el ITESO fue la universidad elegida para 
esta acción proselitista de promoción proabortista y el 
conversatorio tuvo como como aval, al mismo rector, 
el sacerdote jesuita José Morales Orozco, quien emitió 
dos declaraciones  con las que se detonó la polémica, al 
declarar públicamente: “1.- Si bien el ITESO está por 
la vida y está contra el aborto… 2.- Antes que eso está 
a favor de la libertad de conciencia, las personas tienen 
todo el derecho y obligación de decidir en conciencia lo 
que ellas vean y nadie puede juzgar, solo Dios”.

En el acto inaugural del foro, el sacerdote Morales 

Orozco reveló que hubo muchos ataques a la Univer-
sidad por dar cobijo a esta reunión y detalló: “Una de 
esas llamadas que yo tuve, fue de parte del Arzobispado 
(de Guadalajara), pero les expliqué de qué se trataba 
el asunto, diciendo que el ITESO era una universidad, 
y que una universidad como el ITESO, de inspiración 
cristiana y jesuita, todos los temas se tenían que discutir, 
todos los grupos son bienvenidos, independientemente 
de su condición social, de sus creencias religiosas, de 
sus militancias políticas y de su orientación sexual”.

En un auditorio en el que predominaron los paliaca-
tes verdes el rector de ITESO aseguró su sentimiento de 
alegría por la realización de la conferencia “a pesar de 
todos los avatares que hemos vivido”.

“En el ITESO se dialoga con personas de di-
ferentes creencias religiosas y políticas, de 
distintos orígenes étnicos y culturales. Se 
procura el intercambio respetuoso de ideas 
con quienes piensan distinto porque es así 
como se desarrolla la reflexión universitaria 
y se profundiza e incrementa el conoci-
miento”.

COMUNICADO DEL ITESO

“De nuevo entidades católicas, sobre todo 
regentadas por jesuitas, presentan eventos 
en favor del lobby del arco iris, o en favor de 
aborto, bajo la palabra engañosa de ‘diálo-
go’. Luego miras los ponentes y ves que se 
trata de un MONÓLOGO. ¿Sí queda gente de 
#conciencia por allá?”

FRAY NELSON/
SACERDOTE DOMINICO 



[Semana del 3 al 9 de Octubre de 2018] Guadalajara | SEMANARIOCONCIENCIA PÚBLICA
13

[Semana del 3 al 9 de Octubre de 2018] Guadalajara | SEMANARIO CONCIENCIA PÚBLICA
12

A LOS QUE VIMOS

UN GOBERNADOR SENSIBLE 
Y HUMILDE

FIGURAS TRASCENDENTES EN LA HISTORIA DE JALISCO

PEPE PALACIOS Y CARLOS GONZÁLEZ LOZANO. Los dos empresarios. El que se va (a partir 
del 5 de diciembre) como Secretario de Desarrollo Económico del Estado deja muy buenos 
números en el sexenio en Inversión Externa Directa superior a los 11 mil millones de dólares 
y generación de empleo cercano a 400 mil. El que podría llega con el gobierno alfarista –así 
ha trascendido- tiene fama de tener gran empuje.

¿QUÉ SERÍA JALISCO SIN EXPO 
GUADALAJARA? Un gobierno 

visionario el que encabezó 
Enrique Alvarez del Castillo 

en Jalisco, hizo posible esta 
obra con la participación de 

cuatro cámaras: Industria del 
Calzado, de la Transformación, 

Mueblera y Joyera. Extraña-
mente la Canaco Guadalajara 

no le quiso apostar.

ENRIQUE ALVAREZ DEL CASTILLO BAEZA con su esposa e hija, Enrique Ibarra, Alejandro Mo-
reno Pérez y Ximena Ruiz Orozco junto al busto en honor a Don Enrique Alvarez del Castillo, 
un acto de justicia el reconocimiento que presenta el Ayuntamiento de Guadalajara y Expo 
Guadalajara.

LUPITA GALLO DE 
IBARRA, estuvo 
presente en el 
reconocimiento 
al ex gobernador 
de Jalisco, al 
igual que amigos, 
familiares y ex 
funcionarios de 
la administración 
que encabezó 
en Jalisco don 
Enrique Alvarez 
del Castillo.

HONRAR A BUENOS 
GOBERNANTES

LUPITA GALLO

ENRIQUE IBARRA, 
COMO ALCALDE de 
Guadalajara, enca-
bezó la ceremonia 
en Expo Guadala-
jara para honrar 
a un gobernador 
sensible, humano 
y humilde, lejos del 
protagonismo y la 
soberbia, que se 
caracterizó por ha-
cer buena política, 
como fue Enrique 
Alvarez del Castillo.

XIMENA RUIZ URIBE, COMO REGIDORA DE GUADALAJARA promovió el reconocimiento al ex gobernador de Jalisco Enrique Alvarez del Castillo y al ex alcalde de Guadalajara, Arnulfo Villaseñor 
Saavedra, quienes construyeron entre otras en especial dos obras trascendentes en la historia de la capital del Estado: Expo Guadalajara y la Calzada Lázaro Cárdenas.

EL QUE PODRÍA LLEGAR 
Y EL QUE SE VA

A LOS QUE VIMOS

CON PEPE PALACIOS Y 
MARTHA VENEGAS

BENDITO SEAS

LA ÚLTIMA FOTO OFICIAL DEL PRESIDENTE MUNICIPAL Pablo Lemus con sus compañeros de 
Cabildo en estos últimos tres años. Los que se van, se van suspirando, porque ya no serán 
y quedan los recuerdos. El gran ausente en esta foto es el inolvidable Guillermo Martínez 
Mora, quien falleciera este año a consecuencia del cáncer.   

MUY SOLITARIO Y HASTA 
RARO DEBE SENTIRSE en 

el Cabildo de Zapopan 
Abel Salgado Peña, el 

único regidor que tendrá 
el PRI en esta adminis-
tración 2018-2021 por 

el resultado adverso 
registrado en las pasadas 
elecciones, cuando otras 
fuerzas son las dominan-
tes, la naranja de MC y la 

de Morena.   

“ESTO ES LO QUE 
QUEREMOS PARA 

ZAPOPAN, una ciudad 
que ilusione, que 

genere esperanza pero 
sobre todo, que nos 
motive a todos para 

seguir trabajando (...). 
Zapopan será no so-
lamente la ciudad de 
los niños y las niñas, 

sino que será el mejor 
municipio del país”, 

aseveró Pablo Lemus.

EL REGIDOR DEL 
PAN EN ZAPOPAN, 
José Antonio de la 
Torre (“Pepe Toño 
para los amigos), 
cambió comple-
tamente de look y 
está irreconocible al 
seguir la moda que 
inició hace cerca de 
25 años Enrique “El 
Perro” Bermúdez de 
transparentar las 
ideas brillantes.  

MUY SOLITARIO

EL MEJOR MUNICIPIO DEL PAÍS PEPE TOÑO CON NUEVO LOOK

EN LA SESIÓN DE 
LA ASOCIACIÓN 
MEXICANA de Mu-
jeres Empresarias 
Capítulo Zapopan 
AMEXME con el 
Secretario de De-
sarrollo Económico 
del Gobierno de 
Jalisco José Pala-
cios Jiménez y con 
la Directora de las 
Fiestas de Octubre 
de Guadalajara 
Martha Venegas.

PEPE PALACIOS, SECRETARIO 
DE DESARROLLO ECONÓMICO 
del Gobierno de Jalisco, tuvo un 
momento muy agradable en su en-
cuentro con Asociación Mexicana 
de Mujeres Empresarias Capítulo 
Zapopan AMEXME que preside la 
querida y proactiva periodista Paty 
Flores Ozuna. Palacios con número 
duros habló del éxito de Jalisco 
en inversión externa directa y 
generación de empleo.

LOS QUE SE VAN

PEPE PALACIOS Y CARLOS GONZÁLEZ LOZANO con Enrique Alvarez del Castillo Baeza, hijo del 
ex gobernador de Jalisco Enrique Alvarez del Castillo, el impulsor de Expo Guadalajara, que 
le vino a cambiar la vida a la capital de Jalisco.

CON ENRIQUE ALVAREZ 
DEL CASTILLO BAEZA

NUNCA UN GOBIERNO en la historia moderna de este país había sido reelecto y el reto es 
demostrar que la reelección es una herramienta válida que construye políticas públicas 
de largo plazo, afirmó el Alcalde Pablo Lemus durante la ceremonia de toma de protesta a 
quienes integrarán el Ayuntamiento de Zapopan para la Administración 2018-2021.    

LOS QUE LLEGAN

ALVAREZ DEL CASTILLO 
Y LOS INDUSTRIALES
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Tuvo que ocurrir un gran escándalo a nivel mundial para que actuaran las au-
toridades del Estado y dejar de traer itinerantes a cientos de seres humanos 
que por desgracia no han sido identificados pero por fin voltearon la vista y 
abrieron la bolsa para cumplir lo que muchas veces les solicitó el director del 

Instituto Jalisciense de Ciencias Forenses (IJCF).
Poco a poco han sido identificados cadáveres y ya se construyen recintos especiales 

para ser confinados uno a uno y no en fosa común amontonados como tantos años se 
hacía.

Lo escandaloso de los tráileres con cuerpos en Jalisco, destapó la mugre que también 
hacen en otros estados y que no interesa a los responsables de los poderes ejecutivos.

Lo más extraño de todos es que la flamante Secretaría de Salud federal, como casi 
siempre, se hace de la vista gorda y parece que muy poco le importa la verdadera salud 
de la población, con todo y que el deambular esos sarcófagos móviles contaminan.

Hasta el momento nadie ha sido enjuiciado por lo ocurrido y lo que buscan es echar 
tierra a los cuerpos y al desagradable asunto, pero eso sí las autoridades se han confor-
mado, por lo menos en Jalisco, a despedir funcionarios como si fueran los verdaderos 
responsables de todo y la culpa debe ser y seguramente es compartida por todos.

¡AAAARRANCAN!
Aunque no se quiera ver y 

mucho menos reconocer que ya 
arrancó la carrera para conseguir 
la próxima administración guber-
namental y no es que quiera poner 
nervioso al gobernador electo Enri-
que Alfaro Ramírez, pero es la gran 
verdad.

Cuando él fue presidente muni-
cipal de Tlajomulco de Zúñiga, ya 
tenía planeado el conseguir la gu-
bernatura estatal y después de ser 
diputado y alcalde de Guadalajara, 
lo logró y en dos meses y días asu-
mirá su nueva responsabilidad de 
encabezar el Poder Ejecutivo del 
Estado Jalisco.

Por el momento acaban de ocu-
par las presidencias municipales 
en la entidad y en un mes lo harán 
los legisladores locales, pero entre 
todos y todas, incluyendo quienes 
ocupan senaduría y diputación fe-
deral, existen quienes quieren en su 
momento buscar el cargo que de-
berá dejar en 2004 Enrique Alfaro 
Ramírez.

Todos aquellos que ocupan car-
go de elección popular y los que 
por años han hecho actividades 
políticas, tienen la justa aspiración 
por llegar al máximo cargo de go-
bierno local.

Ahora sí tendrán que rascarse 
con sus propias uñas y ejercer sus 
funciones para bien de la ciudadanía, sin importar que en varios casos su “guía espiri-
tual” lo apruebe.

En poco tiempo veremos cómo se darán las fricciones con el Gobernador en turno 
y por razón lógica habrá desprendimientos de grupo, como ocurrió hace unos meses al 
salir del clan Alberto Uribe Camacho, excelente político que presuntamente no quiso 
acatar las intransigentes decisiones del “gran jerarca” Enrique Alfaro Ramírez.

Seguramente no pasarán muchos meses cuando aparezcan los problemas y por 
ejemplo ya veremos hasta dónde aguantará Juan Enrique Ibarra Pedroza, presunto 
próximo Secretario General de Gobierno, a la forma de gobernar Alfaro, con todo y 
que tiene mucho más experiencia y trato con la ciudadanía, como lo demostró en forma 
excelente durante el tiempo que ejerció de Presidente Municipal interino.

Los políticos dicen que el gobernar desgasta y algunos aunque tengan un verdadero 
ejército de asesores y estrategas en comunicación no logran acallar las críticas sobre 
acciones y decisiones de gobierno y eso ya los veremos en poco tiempo.

Por lo pronto debo desearle a todas y todos los más grandes de los éxitos y si logran 
hacer bien el desempeño de sus obligaciones es que será para beneficio de la población 
en general y no solamente para sus amigos y paleros que han de tener.

Mucha suerte a todos y ahora si “QUE DIÓS NOS AGARRE CONFESADOS”.

En nuestro país existe un grave desconocimiento en relacion a la normatividad 
aplicable al uso de “aeronaves no tripuladas pilotadas a distancia”,  o “Vehícu-
los Aéreos No Tripulados”, conocidos internacionalmente como “Sistema de 
Aeronave Pilotada a Distancia” (RPAS por sus siglas en inglés), llamados colo-

quialmente “drones”. Su uso se considera asunto de seguridad nacional desde el supuesto 
atentado contra el dictador venezolano.

La gran mayoría de drones que se venden en nuestro país son comprados como ju-
getes o con fines recreativos, aunque también ya es muy cómun los veamos tomando 
fotografías y video en eventos sociales y sitios turísticos, pero los vendedores lamentable-
mente no explican la normatividad legal a que están sujeto su registro y operación, por lo 
que debemos conocerla para evitar sanciones que pudieran ser muy elevadas.

Su regulación corresponde a la Dirección General de Aeronáutica Civil de la Secre-
taría de Comunicaciones y Transportes (SCT) de acuerdo a  la Ley de Aviación Civil que 
se reformó mediante publicación en el Diario Oficial de la Federación el pasado 18 de 
junio del presente año, y conforme a ese  Decreto, el Ejecutivo Federal contará con un 
plazo máximo de 180 días, contados a partir de su publicación, que vencen el próximo 
18 de diciembre,  para reformar los reglamentos en materia aeronáutica y emitir nuevas 
disposiciones administrativas que regulen este tipo de aeronaves. 

Importante adición en una cuarta fracción al artículo 47 de la Ley de Aviación Ci-
vil, estableciendo la obligación de 
inscribir en el Registro Aeronáutico 
Mexicano a cargo de la DGAC, los 
documentos por los cuales se ad-
quiera, transmita, modifique, grave 
o extinga la propiedad o posesión y 
demás derechos reales de cualquier 
dron, incluyendo sanciones para 
todos aquellos propietarios y/o po-
seedores de aeronaves no tripuladas 
(con excepción de las militares), por 
incumplir cualquiera de las obliga-
ciones o condiciones establecidas en 
la Ley de Aviación Civil y en cual-
quier otro reglamento que al efecto se 
emita, las cuales pueden ir de las 200 
hasta las 5,000 Unidades de Medida 
y Actualización (“UMA”), previendo 
la posibilidad de suspender cualquier 
permiso, licencia o registro otorgado a un operador de aeronaves no tripuladas, atendien-
do a la gravedad de la falta. Dicho registro se realiza en un par de minutos vía internet. 

Las restricciones que se establecen dependen de la clasificación del dron y se clasi-
fican de acuerdo a su peso o a el uso que se le de. Por peso se establecen tres categorías; 
micro (2 kg o menos), pequeño (más de 2 kg y hasta 25 kg) y grandes (más de 25 kg), y 
el uso en privado recreativo, comercial y privado no comercial. La mayoría de los que 
adquirimos pesan menos de 2 kg., incluyendo cámara y bateria, tome este importante 
factor en cuenta al adquirir uno.

Es falso que actualmente se requiera una licencia para la operación de los micro (que 
pesen hasta dos kilogramos,) situación que dudo cambie en diciembre que se de a conocer 
la nueva normatividad, aunque las escuelas que se dedican a dar este tipo de cursos pro-
palan la versión que será necesario contar con la licencia para todo tipo de aeronaves que 
pasen de 250 gramos. Los pequeños y grandes sí requieren licencia para su uso.

Aunque para algunos sean un simple jugete, su uso, implica una grave responsabili-
dad, por ello se establecen una serie de limitaciones, entre otras,  que no  deben operarse 
en áreas donde el vuelo de aeronaves civiles no se permite en ningún momento ni en 
circunstancia alguna, o  restringidas, donde el vuelo de aeronaves civiles se permite sólo 
en determinadas condiciones especificadas) o peligrosas (espacios aéreos donde pueden 
desplegarse en determinado momento actividades peligrosas para el vuelo de las aerona-
ves). Solo deben operarse durante el día (salvo autorización especial de la DGAC). Deben 
operarse a una distancia de separación de al menos 9.2 km de cualquier aeropuerto, o de 
3.7 km de cualquier aeródromo no controlado y de 0.9 km de cualquier helipuerto. No 
deben dejar caer objetos que puedan causar daños a personas o propiedades. El operador 
de un dron, (o sus papás en caso de menores) es el responsable de respetar todas las Leyes, 
Reglamentos, Normas de Índole Federal o Local relacionadas con Seguridad Nacional, 
Seguridad Pública, Protección de la Privacidad, Propiedad intelectual y otras que resulten 
aplicables, incluyendo su responsabilidad penal y civil por los daños o lesiones que pu-
diera causar con su nave. 

Los drones micro, al utilizarlos comercialmente deben contar con una póliza de segu-
ro que cubra responsabilidad civil por daños a terceros, están limitados a volar a una altura 
máxima de 122 metros, y deben operarse a línea visual y no más de 450 m. de distancia 
horizontal del piloto. Actualmente la normatividad detallada se encuentra en una circular 
emitida por la Dirección General de Aeronáutica Civil (DGAC) CO AV-23/10 R3, que 
establece los requerimientos para obtener el registro y  certificación de drones, y además 
se impulsa el proyecto de Norma Oficial Mexicana PROY-NOM-107-SCT3-2016, que 
establecerá los requerimientos para operar estos en el espacio aéreo mexicano. 

Desde hace algunos años, en diversos espacios, he coincidido con lo que mu-
chos expertos en la materia señalan: no es lo mismo acceso a la información 
que acceder a información de calidad que transparente los recursos públicos.

Primero como consejero, y después como secretario general, en el seno 
del Consejo Económico y Social del estado de Jalisco (CESJAL), siempre manifesté 
que lo importante no es publicar en un portal la información derivada del uso de los re-
cursos públicos, sino que resulta fundamental poner a disposición de la sociedad en ge-
neral la información que le permita saber si fue o no pertinente tal o cual gasto ejercido.

Lo anterior viene a cuenta porque, de modo paradójico, el pasado 28 de septiembre, 
fecha en que se conmemoró el Día Internacional del Derecho de Acceso Universal a la 
Información, el Diario NTR dio a conocer que “Jalisco se posiciona en la penúltima po-
sición, tan sólo por debajo de Colima y Veracruz, en el índice de calidad de información 
en el que se evalúan la gestión de proyectos, avance financiero e indicadores”. 

En la nota que firma Grettel Rosales, revela que “a pesar de los múltiples premios 
que año con año recibe el gobierno 
de Jalisco en transparencia, el últi-
mo reporte de Transparencia Presu-
puestaria del Observatorio del Gas-
to –que se entrega a la Cámara de 
Diputados- evidencia que la calidad 
de la información en dicho rubro es 
mala”.

De acuerdo al documento que se 
cita, ahora se sabe que el Estado tuvo 
una calificación de 0.59 en dicho ín-
dice, mientras que Colima tiene 0.55 
y Veracruz 0.56; mientras que las 
entidades con mejor puntuación son 
Hidalgo con 0.99, seguido de Cam-
peche con 0.98.

Así pues, Jalisco tiene por delan-
te mucho que hacer en la materia. Y 
para iniciar, habrá que poner sobre la 
mesa algunas consideraciones.

Según algunos expertos, los es-
fuerzos realizados hasta ahora por el 
poder ejecutivo estatal se concentra-
ron en la conquista de reconocimien-
tos nacionales e internacionales; sin 
embargo, lo cierto es que hoy queda 
de manifiesto que las condecoracio-
nes no sirven de nada si el ciudadano 
no tiene la manera de conocer los 
cómo y los para qué del gasto públi-
co. Dicho de otra forma, el gobierno 
ha ganado el aplauso de organismos 
que sólo evalúan el diseño de la caja, 
no de su contenido.

Debido a lo anterior, hay quien se cuestiona de qué sirve tener en la localidad un 
órgano  como el ITEI, que a 13 años de existencia, en los hechos no ha garantizado a la 
población el acceso completo a la información, ni ha permeado en la cultura del ejerci-
cio de este derecho constitucional. 

Esto nos lleva a pensar sobre si sería más efectivo que el Instituto Nacional de 
Transparencia, Acceso a la Información y Protección de Datos Personales (INAI), ten-
ga sedes en los estados a partir del impulso de una legislación única de transparencia 
y rendición de cuentas, que de paso, termine con el derroche de dinero en entidades 
burocratizadas que no han ofrecido resultados claros ni contundentes.       

Así pues, me parece que en breve, Morena a nivel nacional y Movimiento Ciuda-
dano en Jalisco, tendrán la gran oportunidad de revisar con objetividad este importante 
tema. 

En nuestro país la transparencia debería estar ligada a la rendición de cuentas bajo 
criterios de pertinencia; en otras naciones lo importante no es que se dé a conocer cuán-
to y en qué se gasta el dinero, sino que atienden el cómo y el para qué del gasto. 

Y más aún, los titulares de los órganos garantes en otras latitudes, no confunden 
su función sustantiva, por lo que se mantienen al margen de cualquier protagonismo 
mediático y ramplón.  

Es empresario, inversionista, escritor best seller y rector 
fundador de la UNIFEL México.

EL LADO OSCURO DE 
LA TRANSPARENCIA 

EN JALISCO

OPINIÓN

Entenderá León Larregui que solicitar que cuelguen al presidente Peña y a toda 
su familia, así como que fusilen «a todos sus compinches», constituye un delito? 
La indignación no habilita la violación de la ley, algo que el cantante parece no 
comprender.

El discurso de odio funge como una salida emocional de los que se creen 
superiores moralmente: «mire, yo propongo que asesinen a la familia del presidente, 
porque yo soy bueno y ellos no». A pesar de que es evidente la torpeza del argumento, el 
vocalista de la banda Zoé se dejó llevar por su ira santa en Twitter.

Y ahí está el primer error: para tener ira santa, hay que ser santo. Y ningún humano 
lo es en vida. El pedestal de virtud, edificado en la ocurrencia de creer que los defectos 
propios están ocultos, es una de las manifestaciones más patéticas de la estupidez con-
temporánea: no, no hay seres virtuosos que estén legitimados para reclamar castigos 
excesivos (y a veces ilegales). Quien hace esas exigencias suele ser un hipócrita o un 
tonto (a veces ambas cosas).

Los casos son variados y abundan: porros, de esos que acreditan sus estudios por 
lástima o corrupción, instalados como inquisidores de la conducta ajena; activistas vi-
vidores que hacen de la aviaduría y el tráfico de influencias su modus vivendi, metidos 
a linchadores; artistas, beneficiarios de la libertad total de nuestros tiempos, operando 
como represores de los derechos de 
los demás; políticos de incontables 
vicios privados, actuando como cen-
sores de la conducta ajena. En todos 
los supuestos, portadores de vigas en 
los ojos actúan como críticos de las 
pajas en los ojos ajenos o son malas 
copias de un vigilantismo ramplón, 
tan vulgar y corriente como sus eje-
cutores.

Para remate de su mentecatez, 
León Larregui le dijo maricón a An-
drés Manuel López Obrador por no 
castigar a delincuentes. A un presi-
dente electo, que aún no está en fun-
ciones, le dedica un insulto homófo-
bo. Recapitulando:

• León Larregui no debió pedir 
el fusilamiento, asesinato o ejecu-
ción de persona alguna. Por menos 
que eso hay prisión.

• Es una torpeza discriminatoria 
que Larregui use la palabra maricón 
para referirse a la cobardía.

• AMLO no está en funciones, lo 
racional es que Larregui le exija ya 
que tome posesión.

La fauna como Larregui abunda: hacen de la reacción desproporcionada su modo de 
operación y de la doble moral su criterio de conducta. Quieren ver a sus adversarios o su-
jetos de odio sumidos en la miseria, muriendo bajo un puente devorados por las ratas o en 
un pelotón de fusilamiento o el patíbulo de una horca. No importa que no sean culpables 
o que sus supuestas  faltas no ameriten esos castigos: los reclaman por el odio, porque 
se ostentan como santos aunque sean basura, porque creen que nadie ve sus verdaderos 
colores, que creen ocultos en sus autoimpuestas túnicas de pureza.

Creen que sus raterías, amasiatos, tráficos de influencias, prevaricaciones, currículos 
forjados, deshonestidad o incompetencia no son visibles o que no serán descubiertas. Por 
eso actúan como los fariseos, sepulcros blanqueados que contienen podredumbre peor 
que la que condenan.

A Larregui lo obligaron a recular los simpatizantes de López Obrador, pero mucho 
nefasto se siente amparado en la impunidad de no recibir consecuencias de su imitación 
barata de Torquemada. Sucede en Puebla, en Veracruz, en Jalisco, en la Ciudad de Méxi-
co, ninguna parte del país se libra de estos sucesores de Anás y Caifás.

Más que peticiones desproporcionadas, lo que se necesita es la crítica honesta y el 
debate libre dentro del marco de la Constitución y las leyes. Actuar como horda indig-
nada rebaja a la sociedad, se requiere un comportamiento inteligente, no de revanchas.

No hubo reacción del gobierno federal a los exabruptos de Larregui. Como país, 
necesitamos que el odio de los tontos no siga expandiéndose, porque el fantasma del 
Talión recorre México y aquellos que actúan como inquisidores pueden terminar en la 
hoguera. Le pudo pasar a Larregui por su indignación contra Peña y AMLO, también 
puede sucederle a funcionarios públicos metidos a la misma cultura del vigilantismo, así 
como a otro tipo de políticos y agitadores que no han comprendido que la Tercera Ley de 
Newton también tiene su equivalente en los asuntos sociales: a toda acción corresponde 
una reacción de la misma magnitud, pero en sentido opuesto. Ojalá no lo entiendan de-
masiado tarde...

EL ODIO DE 
LOS TONTOS

Oscar
Constantino

Héctor 
Romero 
Fierro

Por |Por |

EN LA MIRAOPINIÓN 
VOLANDO 
DRONES

OPINIÓN

A LARREGUI LO OBLIGARON A 
RECULAR LOS SIMPATIZANTES 

DE LÓPEZ OBRADOR, 
PERO MUCHO NEFASTO 
SE SIENTE AMPARADO 

EN LA IMPUNIDAD DE NO 
RECIBIR CONSECUENCIAS 
DE SU IMITACIÓN BARATA 
DE TORQUEMADA. SUCEDE 
EN PUEBLA, EN VERACRUZ, 
EN JALISCO, EN LA CIUDAD 

DE MÉXICO, NINGUNA PARTE 
DEL PAÍS SE LIBRA DE ESTOS 

SUCESORES DE ANÁS Y 
CAIFÁS.

LA GRAN MAYORÍA DE 
DRONES QUE SE VENDEN 
EN NUESTRO PAÍS SON 

COMPRADOS COMO JUGETES 
O CON FINES RECREATIVOS, 

AUNQUE TAMBIÉN YA ES 
MUY CÓMUN LOS VEAMOS 
TOMANDO FOTOGRAFÍAS Y 

VIDEO EN EVENTOS SOCIALES 
Y SITIOS TURÍSTICOS.

DEBIDO A LO ANTERIOR, 
HAY QUIEN SE CUESTIONA 
DE QUÉ SIRVE TENER EN 

LA LOCALIDAD UN ÓRGANO  
COMO EL ITEI, QUE A 13 

AÑOS DE EXISTENCIA, EN LOS 
HECHOS NO HA GARANTIZADO 

A LA POBLACIÓN EL 
ACCESO COMPLETO A 

LA INFORMACIÓN, NI HA 
PERMEADO EN LA CULTURA 

DEL EJERCICIO DE ESTE 
DERECHO CONSTITUCIONAL. 

SEGURAMENTE NO PASARÁN 
MUCHOS MESES CUANDO 

APAREZCAN LOS PROBLEMAS 
Y POR EJEMPLO YA VEREMOS 

HASTA DÓNDE AGUANTARÁ 
JUAN ENRIQUE IBARRA 
PEDROZA, PRESUNTO 
PRÓXIMO SECRETARIO 

GENERAL DE GOBIERNO, A 
LA FORMA DE GOBERNAR 

ALFARO, CON TODO Y 
QUE TIENE MUCHO MÁS 

EXPERIENCIA Y TRATO CON 
LA CIUDADANÍA, COMO 

LO DEMOSTRÓ EN FORMA 
EXCELENTE DURANTE EL 
TIEMPO QUE EJERCIÓ DE 
PRESIDENTE MUNICIPAL 

INTERINO.

¡QUÉ 
TRISTEZA!

Modesto 
Barros 
González

Por |

TERCERA INSTANCIA

Óscar 
Ábrego

Por |

DE FRENTE AL PODER

¿
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Por Mario Ávila

Con el propósito de 
trazar las bases de 
lo que será una 
nueva Reforma 

Educativa, la voz de los ja-
liscienses se dejó escuchar a 
través de 1 mil 185 ponen-
cias, que se suman a las 34 
mil 582 que se han presen-
tado en los 12 foros de con-
sulta realizados a lo largo y 
ancho del país.

Este ejercicio enco-
mendado por el presidente 
electo, Andrés Manuel Ló-
pez Obrador, al que será el 
secretario de Educación, 
Esteban Moctezuma Ba-
rragán, tuvo su etapa de 
consulta en la capital jalis-
ciense y en respuesta a la 
invitación acudieron líderes 
sindicales, representantes 
de la sociedad civil, padres 
de familia, maestros de los 
diferentes niveles, rectores 
de universidades públicas 
y privadas y el secretario de 
Educación Jalisco, Francis-
co Ayón López.

En el marco del Foro 
que tuvo lugar en las insta-
laciones del Coliseo Olím-
pico de la Universidad de 
Guadalajara, se recordó 
la tragedia de Ayotzinapa, 
Guerrero, en donde hace 
cuatro años desaparecieron 
43 normalistas, hecho que 
a decir del propio Esteban 
Moctezuma, “es recordado 
con dolor e indignación y 
que nos hace refrendar el 
compromiso del gobierno 
de López Obrador, de llegar 
a la verdad y hacer justicia 
ante este acto de barbarie 
criminal”.

Aseguró también Este-
ban Moctezuma, en presen-
cia del que será el delegado 
federal en Jalisco, Carlos 
Lomelí Bolaños, que la Re-
forma Educativa de Peña 
Nieto surgió sin previo diá-
logo y solo fue impuesta, 
“por ello AMLO asegura 
que nunca habrá una refor-
ma sin la participación de 
los verdaderos expertos: los 
maestros”.

De ahí que estableció, 
en el mensaje que escuchó 
con atención el anfitrión, 
Miguel Navarro, rector de 
la UdeG y Jaime Vals, pre-
sidente de la ANUIES, que 
no se trata de un simple 
foro, de una simple reunión, 
“sino que hoy aquí estamos 
haciendo historia, aquí esta-
mos inaugurando una nueva 

>ESTEBAN MOCTEZUMA EN JALISCO

APORTA JALISCO SU VOZ CRÍTICA AL
ACUERDO NACIONAL DE EDUCACIÓN

El futuro Secretario de Educación de México, Esteban 
Moctezuma Barragán, encabezó en Guadalajara encabezó en 
Guadalajara el Foro de Consulta sobre lo que pretende ser la 
nueva Reforma Educativa.

FORO DE CONSULTA NUEVA REFORMA EDUCATIVA

era en la educación mexicana, esta es una etapa de revalora-
ción del magisterio nacional”.

Para Esteban Moctezuma, al igual que para muchos de 
los ponentes, la Reforma Educativa se sustentó en una muy 
injusta campaña de desprestigio a las maestras y los maes-
tros de México, pero también olvidó la ciencia y la tecnolo-
gía y la educación superior.

“Es por ello -dijo-, que construir un nuevo acuerdo edu-
cativo es la gran oportunidad para hacer de la educación 
un auténtico derecho y no un privilegio, es mucho más im-
portante lo que vamos a construir, que lo que ya cayó. Por 
ello el presidente electo Andrés Manuel López Obrador nos 
invita a todos, nos motiva y nos propone, unirnos para re-
conciliar a México y realizar su gran cuarta transformación 
y en donde el elemento básico de esa cuarta transformación 
es precisamente la educación”.

“La educación -abundó-, es capaz de impulsar una gran 
cultura política en México y de sembrar valores universales, 
una cultura que rescate la dignidad la vigencia y la honora-
bilidad de lo público, una cultura que aborde el contenido 

ausente del modelo educativo actual, que es la equidad, 
porque equidad no es dar a todos los mismo, es dar más, 
a quien más lo requiere. Creemos en el poder de escuchar, 
en el poder del diálogo porque creemos que para construir 
el futuro todos tienen que estar incluidos, estamos conven-
cidos del valor y de la aportación que tiene cada región del 
país, para el conjunto nacional, cada contexto diferente, sus 
zonas rurales, costeras, urbanas y de la importancia que 
cada una de ellas va a aportar con la educación”.

Y dijo: “Si hablamos de cualquier servicio público, si 
hablamos de salud, por ejemplo, el servicio público debe de 
ser el de mayor calidad; si hablamos de educación también 
debe de ser la de mayor calidad, porque no por ser público 
un servicio, debe de ser un servicio de segunda y esto aplica 
a todo”.

“Mayor igualdad social solo se logra con equidad y con 
calidad, esto nos hace entender claramente qué es la cuarta 
transformación, de nuestra Independencia a la Reforma se 
ganó igualdad jurídica; de la Reforma a la Revolución se 
ganó igualdad política y con la cuarta transformación debe-
mos de conquistar igualdad social y el mejor vehículo para 
lograrlo es precisamente la educación”.

“Ello explica el por qué democracia y educación se 
amalgaman en el artículo tercero constitucional, porque 
si queremos un país armónico, sin violencia, con cultura 
de paz, con un tejido social sano, productivo, incluyente, 
equitativo, digno y justo, debemos tomar nuestro cincel y 
juntos entorno al liderazgo de Andrés Manuel López Obra-
dor, construyamos la catedral del conocimiento y del apren-
dizaje, la catedral de la justicia que será la casa de todos, 
la nueva escuela mexicana”, sentenció Esteban Moctezuma 
Barragán, futuro secretario de Educación del gabinete de 
López Obrador.

MOCTEZUMA LE DA CRÉDITO A LOS PONENTES
Esteban Moctezuma hizo referencia algunas de las po-

nencias que se presentaron en Jalisco y dio crédito a sus au-
tores, por ejemplo elogió lo dicho por Joel Ahumada Gon-
zález, por haber destacado la importancia que tiene para la 
calidad educativa, la calidad de vida del maestro y dice que 
funcionan a la par.

También aplaudió la aportación de Rosalinda Mariscal, 
en el sentido de que con estímulos en base a resultados se 
podrá avanzar en esta revaloración, para iniciar una etapa 
en donde entre todos vamos a fortalecer el centro de nuestra 
tarea, que es el aprendizaje de los niños y los jóvenes de 
México, para ayudarlos a alcanzar sus sueños y a desarro-
llar sus habilidades socioemocionales.

“Y como lo indicó Luis Gerardo Chávez, que para al-
canzar los sueños de las niñas y los niños, solo se podrá 
hacer si también el magisterio alcanza los propios”, expuso 
Moctezuma Barragán.

Y remató: “Vamos a incrementar el número y calidad 
de las bibliotecas como lo demandó Azucena Rodríguez y 
a fortalecer las Normales y la formación inicial y continua 
del maestro; parece mentira que la educación Normal que 
es la que forma a los futuros maestros, esté en el olvido el 
día de hoy. Miguel Vicente Muñoz, nos hizo ver la discri-
minación que viven nuestros pueblos indígenas y Adriana 
Ávila nos habló de la importancia de la educación especial, 
es decir de la cobertura que debe tener nuestra educación 
pública con calidad, equidad e inclusión nos harán un país 
más armónico”.

En el Foro de Consulta Educativa en Jalisco, “Por un 
Acuerdo Nacional sobre Educación” a donde asistieron 
más de 5 mil personas y 400 ponentes, destacó la partici-
pación del maestro Elpidio Yáñez Rubio, secretario general 
de la sección 16 del SNTE en Jalisco quien demandó una 
transformación equitativa y justa en el sistema educativo y 
fue muy aplaudido por sus compañeros sindicalistas cuan-
do dijo: “Los maestros sabemos de las necesidades de la 
sociedad, ahí se reflejan en las aulas, la transformación es 
la esencia de nuestra profesión, hacemos nuestro el reto del 
cambio y la transformación de las instituciones”.

Construir un 
nuevo acuerdo 
educativo es la 
gran oportuni-
dad para hacer 
de la educación 
un auténtico 
derecho y no 
un privilegio, 
es mucho más 
importante lo 
que vamos a 
construir, que 
lo que ya cayó 
(…) Por ello 
AMLO asegura 
que nunca habrá 
una reforma sin 
la participación 
de los verdade-
ros expertos: los 
maestros”.

ESTEBAN 
MOCTEZUMA/

FUTURO 
SECRETARIO DE 

EDUCACIÓN

ELPIDIO YÁÑEZ RUBIO/ 
SECRETARIO GENERAL 

DE LA SECCIÓN 16 DEL SNTE 
EN JALISCO

Los maestros sabemos de las necesida-
des de la sociedad, ahí se reflejan en las 
aulas, la transformación es la esencia de 
nuestra profesión, hacemos nuestro el 
reto del cambio y la transformación de 
las instituciones”.

El 2 de Agosto en este mismo Semanario, publiqué que había antecedentes que 
me invitaban a pensar que MORENA no tenía clara la visión de la Movili-
dad Urbana Sustentable y la Seguridad Vial, y en aquella ocasión cité algunos 
ejemplos que sustentaban mi deducción, y ahora que los diputados federales 

anunciaron la reducción y fusión de comisiones legislativas, veo que no estaba tan erra-
do en mi predicción.

La Cámara de Diputados, donde la mayoría es de MORENA, ayer concluyó que 
la Comisión de Desarrollo Metropolitano se fusionará con la de Desarrollo Urbano y 
Ordenamiento Territorial para quedar como de Desarrollo Metropolitano, Urbano y Or-
denamiento Territorial; y con tristeza lamento informar que la Comisión de Movilidad, 
simplemente no logró sobrevivir.

Hablar de Desarrollo Metropolitano, Urbano y el Ordenamiento Territorial sin ha-
blar de Movilidad, es un grave error, error que cometieron hace muchos años y que nos 
tiene sumidos en contaminación, inseguridad, tráfico, accidentes viales que provocan 
lesiones, discapacidades y muertes, y los problemas que le quieran agregar.

Ya no hay tiempo, las diversas 
zonas metropolitanas de México su-
fren el grave problema de la Movili-
dad, y cada día crece y crece. Hoy es 
la gran oportunidad, de poner en el 
centro de la discusión a la Movilidad 
y construir ciudades humanas, no 
seguir con el mismo error que gene-
raciones atrás han cometido: cons-
truir ciudades pensadas para autos.

Quienes encabezaban y tomaban 
las decisiones en cuanto a la planea-
ción de las metrópolis, no afronta-
ron el crecimiento como se debía, se 
tardaron en dotarse de instrumentos 
necesarios para hacer frente a las 
nuevas condiciones, y a la vez, tam-
poco constituyeron formas propias 
de políticas públicas para responder 
a los cambios en la organización 
gubernamental, es decir, no fueron 
capaces ni siquiera de modificar su 
forma de gobernar, aún viviendo el 
problema en carne propia.

Siguieron el mismo modelo por 
décadas, y aunque hay gobiernos es-
tatales y municipales que realmente 
están considerando las nuevas op-
ciones de gestión metropolitana, hoy 
la Cámara de Diputados manda un 
mensaje muy claro, aún no se ani-
man a cambiar el chip, a darle otro 
enfoque a la gestión urbana y desa-
rrollo metropolitano.

Por ende, seguiremos estanca-
dos en el mismo lugar, mientras el 
mundo gira gira y vuelve a girar, y México sigue con sus mismos problemas pero más 
graves.

A los nuevos Diputados les encargo leer el Capítulo de la Ley General de Asen-
tamientos Humanos, Ordenamiento Territorial y Desarrollo Urbano, titulado DE LA 
MOVILIDAD, seguro les dará claridad del rumbo que deben tomar los trabajos de esta 
legislatura que acaba de empezar.

Dicho capítulo fue incorporado en la pasada legislatura, y nos habla de la importan-
cia de considerar el tema de manera transversal, ya no lineal. La Movilidad debe ser un 
eje rector de toda política de planeación, desarrollo urbano y ordenamiento territorial.

Jalisco seguirá siendo punta de lanza en estos temas, la primera entidad en el país 
con un Instituto Metropolitano de Planeación del Área Metropolitana de Guadalajara 
(IMEPLAN) establecido y constituido, el primer Congreso Estatal en legislar la Ley de 
Coordinación Metropolitana del Estado de Jalisco, y el primer Estado en conformar el 
Convenio de Coordinación Metropolitana, que es el punto de inflexión a partir del cual 
los ocho municipios que conforman el AMG declaran política y jurídicamente su volun-
tad en coordinarse administrativamente en todos aquellos servicios y funciones públicas 
municipales y facultades concurrentes que se acuerden como materias de coordinación 
metropolitana. 

Somos un ejemplo, la verdad.
@jonadabmartinez

¿Y LA MOVILIDAD 
APÁ?

OPINIÓN
Jonadab 
Martínez

Por |

HABLAR DE DESARROLLO 
METROPOLITANO, URBANO 

Y EL ORDENAMIENTO 
TERRITORIAL SIN HABLAR 

DE MOVILIDAD, ES UN 
GRAVE ERROR, ERROR QUE 

COMETIERON HACE MUCHOS 
AÑOS Y QUE NOS TIENE 

SUMIDOS EN CONTAMINACIÓN, 
INSEGURIDAD, TRÁFICO, 
ACCIDENTES VIALES QUE 

PROVOCAN LESIONES, 
DISCAPACIDADES Y MUERTES, 

Y LOS PROBLEMAS QUE LE 
QUIERAN AGREGAR.

CRÍTICA CONSTRUCTIVA

Toman protesta y entran en funciones los 125 nuevos Ayuntamientos en el 
Estado, algunos en medio de controversias por resoluciones del Tribunal 
Electoral del Estado, que fueron desechados en una segunda instancia 
por la Sala Regional del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Fe-

deración, por ejemplo el caso de Villa Hidalgo donde se revirtió la anulación de 
dos casillas que modificaban el triunfo, por otra parte los municipios de Bolaños y 
Tomatlán, donde la Sala Regional desecho la anulación de la elección, ratificando 
el triunfo de los ganadores según el computo del IEPC, todo parece que quedará 
igual, aunque aún falta la última Instancia. 

En medio de los reacomodos, de fuerzas políticas y cambios de colores en 
muchos municipios del estado, destaca la presencia del género femenino en 31 
alcaldías, la Ley de Paridad Horizontal que tanto se aplaudió y que muchos pro-
blemas generó al interior de los partidos y/o coaliciones, pues la realidad es que 
no prosperó, no funcionó y no dejó claro el cumplimiento de dicha paridad, pues 
sólo será gobernado un poco más del 20% de municipios por mujeres. Por otro 
lado las fuerzas políticas colocan 
a Movimiento Ciudadano y sus 
aliados PAN y PRD con 45 alcal-
días en conjunto y por separado, 
los naranjas tendrán 27, los del 
Sol Azteca pierden poder y solo 
tendrán 2 alcaldías, finalmente 
el PAN se quedará con 13, entre 
estos partidos aliados, tendrán 
casi el 80% de municipios go-
bernados, además considerando 
el tamaño de los municipios, MC 
y sus aliados se convierten en 
prácticamente la primera fuerza 
y con amplia mayoría y dominio 
del territorio jalisciense. 

Por otro lado el partido que 
obtuvo el triunfo en la elección 
a Presidente de la República, se 
queda sólo con 7 municipios en 
el Estado, en coalición con PT y 
el futuro extinto PES, el PRI se 
quedará sólo con 20 municipios, 
el PVEM con 5 y Nueva Alianza 
con 4, además de 2 independien-
tes, en el caso de Morena le cos-
tará más trabajo la construcción 
de estructuras de cara a las si-
guientes elecciones, aunque ten-
drá el control de los programas 
federales de una manera centra-
lizada. 

Por otra parte, la tarea que 
asumen los municipios de la 
Zona Metropolitana de Guadala-
jara (ZMG) no es menor, al me-
nos tienen 3 grandes problemas, 
el principal en materia de seguri-
dad, el incremento de los delitos 
de alto impacto y alta incidencia, que dejaron en cifras record la administración 
saliente, por otro lado la burocracia que parece no dejar de engordar, el incremen-
to de la nómina de los ayuntamientos del la ZMG fue considerable, tomando en 
cuenta que el porcentaje de incremento destinado a nómina fue para GDL 39%, 
Tlajomulco 41% y Zapopan 33%, en contraste con el compromiso que asumió 
Enrique Alfaro al inicio de su administración de eliminar hasta 2500 plazas, pero 
incrementó el número de trabajadores del Ayuntamiento en un poco más medio 
millar y en presupuesto incrementó más de mil millones. Finalmente como hacer 
eficiente la administración pública para que quienes generan economía puedan 
ver a la ciudad o la ZMG como área de oportunidad para la inversión y la genera-
ción de riqueza, con ello también la creación de empleos. 

La tarea de quienes asumen los cargos públicos en los Ayuntamientos, no es 
sencilla y deberán estar a la altura de lo que el momento exige, un cambio de pa-
radigmas que permita hacer más eficiente la administración pública municipal, el 
primer respondiente para los gobernados dentro del pacto social. 

@FlavioMendozaNA

NUEVAS AUTORIDADES 
MUNICIPALES

Flavio 
Mendoza

Por |

METÁSTASIS

EN MEDIO DE LOS 
REACOMODOS, DE FUERZAS 

POLÍTICAS Y CAMBIOS 
DE COLORES EN MUCHOS 
MUNICIPIOS DEL ESTADO, 
DESTACA LA PRESENCIA 
DEL GÉNERO FEMENINO 

EN 31 ALCALDÍAS, LA LEY 
DE PARIDAD HORIZONTAL 

QUE TANTO SE APLAUDIÓ Y 
QUE MUCHOS PROBLEMAS 

GENERÓ AL INTERIOR DE LOS 
PARTIDOS Y/O COALICIONES, 
PUES LA REALIDAD ES QUE 

NO PROSPERÓ, NO FUNCIONÓ 
Y NO DEJÓ CLARO EL 

CUMPLIMIENTO DE DICHA 
PARIDAD, PUES SÓLO SERÁ 
GOBERNADO UN POCO MÁS 

DEL 20% DE MUNICIPIOS POR 
MUJERES.
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Por Diego Morales 

Hay gobernantes 
que han pasado 
por la adminis-
tración pública 

que con sus obras y actos 
han dejado un gran legado a 
la ciudad.

Es el caso de Arnulfo 
Villaseñor Saavedra, “el 
gran visionario de la trans-
formación de la ciudad”, re-
saltó Enrique Ibarra Pedro-
za al rendir el Ayuntamiento 
de Guadalajara un homena-
je al colocar una escultura 
con su imagen en una de las 
vías más representativas de 
la ciudad en el corazón de 
su obra cumbre, la Aveni-
da Lázaro Cárdenas justo 
enfrente del Puente Jorge 
“Matute” Remus.

El alcalde de Guadala-
jara que cubrió cerca de un 
año de interinato tras solici-
tar licencia Enrique Alfaro, 
en un acto de justicia le hizo 
reconocimiento a político 
tapatío que fue un alcalde 
de excepción.

“Con recursos propios, 
sin pedir créditos ni parti-
das federales y estatales, 
Arnulfo Villaseñor Saave-
dra compró hectáreas para 
realizar obras trascenden-
tes para la vida pública en 
Guadalajara, tal como fue 
el Zoológico, el Planetario, 
el Parque Deán y su obra 
cumbre, la Calzada Lázaro 
Cárdenas”.

“La obra cumbre de Ar-
nulfo Villaseñor (la Calzada 
Lázaro Cárdenas), que ha 
trascendido y trascenderá, 
esta puerta de entrada y sa-
lida a todas las regiones por 
las que Jalisco tiene la natu-
ral convivencia”. 

“Hay que decirlo, esta 
obra la hizo sin un solo cen-
tavo de crédito, si un cen-
tavo del gobierno federal, 
sin un peso de ayuda del 
gobierno estatal, fue fruto 
de la eficacia y de la auste-
ridad. Por eso nos complace 
y nos da emoción este acto, 
porque Arnulfo también fue 
un político que practicó la 
ética”.

Encabezando el evento, 
el alcalde tapatío, Enrique 
Ibarra Pedroza, resaltó la 
figura de Don Arnulfo Vi-
llaseñor Saavedra, un hu-
manista que vivió ajustado 
a la moral, la cual practicó 
en el ejercicio de su profe-
sión y en la congruencia de 

>SU OBRA CUMBRE FUE LA CALZADA LÁZARO CÁRDENAS 

EL GRAN VISIONARIO DE LA 
TRANSFORMACIÓN DE GDL

Bajo el Puente Matute Remus en la Avenida Lázaro Cárdenas en su cruce con López Mateos queda colocada la escultura en 
memoria de Arnulfo Villaseñor Saavedra, el gran visionario de la transformación de la ciudad”.

A iniciativa de Enrique Ibarra como alcalde de Guadalajara, se le hizo un homenaje a Arnulfo Villaseñor Saavedra, 
quien fuera Presidente Municipal de Guadalajara durante el trienio 1980-1983.

“Arnulfo Villaseñor Saavedra cambió lo que debe ser el 
verdadero político, la pasión, la serenidad y la mesura, para 
sentir como propias las causas ajenas, para luchar por ellas, 
para meter ánimos de lograr objetivos y acuerdos”, resaltó 
Enrique Ibarra. 

La regidora Ximena Ruiz Uribe, promotora del homenaje dijo que Arnulfo Villaseñor Saavedra 
fue un guardián de la aplicación de los recursos públicos. 

HOMENAJE A ARNULFO VILLASEÑOR SAAVEDRA

su vida.
“Esta efigie que estará en el cruce de las dos vialidades 

más intensas y más importantes de la ciudad en López Ma-
teos y Lázaro Cárdenas, es fruto del consenso y acuerdo que 
prevaleció en el ayuntamiento durante 3 años”. 

“La mayor parte de las decisiones se tomaron por unani-
midad y estamos frente a una de ellas, perpetuar la memoria 
de un tapatío impar, un servidor público multifacético como 
Arnulfo Villaseñor Saavedra, quien desde estudiante abrazó 
el camino de la carrera de leyes y tuvo una práctica eficaz 
para ascender en la carrera política. Fue siempre, toda su 
vida, un extraordinario orador, poseía la cultura, el conoci-
miento y la sensibilidad en lo que exponía, así fue campeón 
estatal y nacional de oratoria”.

A la vez, Ibarra Pedroza subrayó la relevancia que tuvo 
Arnulfo Villaseñor Saavedra como servidor público, a lo 
cual le dedicó tiempo completo, con honestidad, transpa-
rencia y resultados trascendentes que aún están a los ojos 
de los tapatíos.

“Fue un político. Se dedicó de tiempo completo sin im-
portar adversidades ni desencantos, cambió lo que debe ser 
el verdadero político, la pasión, la serenidad y la mesura, 

para sentir como propias las causas ajenas, para luchar por 
ellas, para meter ánimos de lograr objetivos y acuerdos”. 

“En esa dilatada carrera política, Arnulfo como pocos 
jaliscienses fue legislador local, representante en la cámara 
federal en dos ocasiones y desempeñó el cargo de senador 
de la república. No solo ello, fue presidente de las cámaras. 
Un espacio especial, el que nos congrega a todos, el munici-
pio, fue un servidor público por muchos años, en una etapa 
en la que también colaboró con un espléndido gobernador 
como Agustín Yáñez”.

Agregó: “En sus años mozos fue oficial mayor, pos-
teriormente secretario general del ayuntamiento con otro 
tapatío de gran trascendencia con Jorge Matute Remus y 
miren la coincidencia compartiendo espacio dos hombres 
que tanto aportaron a la ciudad”. 

“Arnulfo, como todo ser humano, fue un hombre de vir-
tudes y defectos, en su caso más valiosas las primeras que 
los segundos, entre ellas, la rectitud, la honestidad y la gran 
visión de transformar la ciudad, con austeridad que caracte-
rizó a Arnulfo. Desempeñó además por el cuidado escrupu-
loso del dinero público, como sagrado, por eso tuvo varios 
cargos más allá del perfil político, fue director de Pensiones, 
del SIAPA y tesorero general del estado. Cuando gobernó 
Guadalajara, en 1980-1982 lo hizo con visión, consolidó y 
apoyó para que la ciudad siguiera desarrollándose”.

 “Con dinero propio del erario municipal, compró 100 
hectáreas en la zona de Huentitán, desde la Calzada Inde-
pendencia hasta la ceja de la barranca, que es donde actual-
mente está el Zoológico que ha sido de las grandes obras, el 
Parque Mirador, el Parque Huentitán, e hizo una obra con 
una gran visión el Planetario con tecnología de punta, que 

varios gobiernos por la injuria y negligencia lo dejaron en 
el colapso”. 

“También, con dinero propio, compró los terrenos ale-
daños al vaso del Deán, pero las 25 hectáreas colindantes 
que es el conocido Parque del Deán también fue una obra y 
visión de largo alcance, porque argumentaba a los regidores 
que esa zona carecía de espacios verdes y esparcimiento. 
También compró el Museo López Portillo y al Gobierno 
del Estado le compró los terrenos de lo que era la Penal de 
Oblatos, para lo que hoy es un espacio deportivo y el Par-
que 18 de marzo”.

RECUPERAR LOS VALORES EN POLÍTICA
Con el honor de compartir el evento y haber promocio-

nado la instalación de la efigie de Don Arnulfo Villaseñor 
Saavedra, Ximena Ruíz Uribe, Regidora de Guadalajara, 
resaltó la enorme trascendencia política y social que tuvo 
el ex alcalde tapatío, que por sus valores en la práctica del 
ejercicio público debe ser ejemplo para las nuevas genera-
ciones.

“Fue un administrador excepcional, honesto, eficiente, 
discreto, responsable. Incrementó las finanzas municipales, 
creó un sistema para garantizar el manejo eficaz y transpa-
rente de los recursos públicos, fue un guardián de la aplica-
ción de los recursos públicos”. 

“Algunos malintencionados le quisieron crear fama de 

tacaño, nada más alejado de la realidad. Fue un hombre ge-
neroso, maestro, su verdadera vocación, le abrió la puerta 
de oportunidades a muchos jóvenes, algunos aquí se en-
cuentran. Nunca negó un consejo, jamás escatimó un favor 
lícito, en su corazón jamás albergó prejuicios en contra de 
nadie, siempre por fue por encima de la envidia y el rencor, 
nunca renunció a su compromiso con la ciudad”. 

“Don Arnulfo creía en la cultura, era un orador excep-
cional, creía que nuestros valores e identidad se nutren del 
conocimiento de las historias universales, nacionales y re-
gionales, por eso invirtió en ello, como en el mejor plane-
tario del país”.

Agregó: “Lo mismo edificó mercados, parques, oficinas 
públicas, como la dirección de obras públicas municipales. 
Iluminó las calles e hizo una obra fundamental para la co-
munidad y su zona metropolitana como lo es la Calzada 
Lázaro Cárdenas, en la que quedará ubicada su escultura”. 

“Don Arnulfo fue junto y por encima de lo anterior, un 
político comprometido con sus valores, con su tiempo y 
con el futuro, fue un patriota. Demócrata liberal, entendía 
al pueblo como parte fundamental de la política”.

Dicho lo anterior, Ximena Ruíz Uribe apeló al recuer-
do de Arnulfo Villaseñor Saavedra para recuperar la buena 
política, alejado de caudillismos y con respeto a las insti-
tuciones.

“Si el mundo no es como lo queremos cambiémoslo, 

Con recursos 
propios, sin 
pedir créditos ni 
partidas federa-
les y estatales, 
Arnulfo Villase-
ñor Saavedra 
compró hectá-
reas para reali-
zar obras tras-
cendentes para 
la vida pública 
en Guadalajara, 
tal como fue el 
Zoológico, el Pla-
netario, el Par-
que Deán y su 
obra cumbre, la 
Calzada Lázaro 
Cárdenas”.

ENRIQUE IBARRA 
PEDROZA/

HOMENAJE A 
ARNULFO 

VILLASEÑOR 
SAAVEDRA  

“La obra cumbre de Arnulfo Villaseñor (la 
Calzada Lázaro Cárdenas), que ha tras-
cendido y trascenderá, esta puerta de en-
trada y salida a todas las regiones por las 
que Jalisco tiene la natural convivencia”. 

recuperemos la buena política, del entendimiento transpa-
rente, no por abajito de la mesa, la de la justicia social, la de 
distribución equitativa del ingreso, la solidaridad con quie-
nes tienen menos, la que nos permite vernos a los ojos y to-
marnos de la mano, llenos de confianza hacia el porvenir”. 

“Esta escultura representa más que la imagen de un 
hombre, son los valores de la sociedad, por ello el ayunta-
miento lo puso aquí, como gratitud a un funcionario excep-
cional”, puntualizó.

LA VIDA DE ARNULFO 
VILLASEÑOR SAAVEDRA
Nació en la ciudad de Guadalajara, Jalisco, el día 19 de julio de 1928; estudió Derecho 
y se graduó en la Universidad de Guadalajara y complementó sus estudios en Eco-
nomía. 
En 1952 fue nombrado Director del Departamento de Extensión Universitaria, en 
donde participó, entre otras cosas, en la edición del Boletín de la Universidad de Gua-
dalajara. Entre los años 1950 y 1953 se desempeñó como Procurador de la Defensa 
del Trabajo y posteriormente como presidente del Grupo Auxiliar No. 5 y No. 1 en la 
junta de Conciliación Arbitraje del Estado de Jalisco. Para el año 1953 fue nombrado 
Oficial Mayor del Ayuntamiento de Guadalajara y tan solo un año después fue pro-
movido a Secretario de dicho cuerpo edilicio. Don Arnulfo fue diputado de la XLIV 
Legislatura del Congreso Local.
En 1976 fue Senador de la República por Jalisco, ocupando el cargo de Presidente 
durante el primer periodo ordinario. Entre 1978 y 1979, fue designado como repre-
sentante del Senado ante la Comisión Federal Electoral y ese mismo año presidió la 
comisión que entregó la Presea Belisario Domínguez al Licenciado Fidel Velázquez. 
En 1979 fue electo presidente municipal de Guadalajara para el trienio 1980-1983. 
Ahí emprendió numerosas obras como la construcción de la Avenida Lázaro Cárde-
nas y el edificio que actualmente alberga el Archivo Histórico del Municipio de Gua-
dalajara. Paralelamente a sus actividades políticas, se desempeñó como catedrático en 
diversas instituciones educativas, siendo profesor de Literatura Universal y Española 
en la Escuela Vocacional de Jalisco. También colaboró en distintos periódicos y re-
vistas con artículos, ensayos históricos y críticas literarias. Participó en la realización 
del folleto “Evolución Guadalajara”, en memoria del Gobierno del Estado intitulada 
“Nueva Imagen de Jalisco” y como coordinador en la serie de publicaciones “Temas 
Jaliscienses”.
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Por Diego Morales

Por su voluntad políti-
ca y visión de largo 
alcance al edificar 
en conjunto con el 

sector empresarial del estado 
uno de los centros de exposi-
ciones más importantes del 
país, el gobierno de Guadala-
jara en conjunto con la Expo 
Guadalajara reconocieron 
al ex gobernador de Jalisco 
Enrique Álvarez del Castillo 
con una efigie en el vestíbulo 
uno del recinto que fue im-
pulsado por el homenajeado.

En uno de sus últimos 
actos como alcalde de Gua-
dalajara, Enrique Ibarra Pe-
droza resaltó la trascenden-
cia de Enrique Álvarez del 
Castillo, quien con su trabajo 
congruente dejó un legado en 
la sociedad jalisciense duran-
te su paso como gobernador 
y un centro de exposiciones 
que detonó la economía en la 
región.

“Don Enrique fue de esos 
políticos no muy abundan-
tes, nunca cayó en alguno 
de los pecados más comunes 
y practicados por la mal lla-
mada clase política, que es la 
soberbia. Siempre mantuvo 
una austeridad en todos los 
órdenes de su vida, acompa-
ñado de un valor que hoy se 
extraña mucho en México 
que es la honestidad, el apego 
a la honradez y su repudio a 
la impunidad. Don Enrique 
sirvió a los jaliscienses en to-
dos los ámbitos y auspició la 
primera feria del libro”.

Agregó: “Practicó un diá-
logo incesante con quienes 
representaba, volteaba a ver 
a las regiones, a los munici-
pios, nunca fue de decisiones 
verticalistas. Por eso, rendi-
mos reconocimiento, para 
que quede la trascendencia, 
destaco a la Expo que fue pa-
trocinador del 50 por ciento 
de la efigie de Don Enrique, 
alguien a quien Jalisco le 
debe mucho, un ser humano 
de excepción, a quien fue 
un hombre practicante de la 
congruencia, de la sencillez, 
que vio la política como la 
actividad más noble y enri-
quecedora a la cual se puede 
dedicar un ser humano”.

UN DETONADOR 
DE NEGOCIOS
Por su parte, Alejandro 

Moreno Pérez, Presidente de 
Expo Guadalajara, expresó 

>HOMBRE AUSTERO Y ALEJADO DEL PECADO DE LA SOBERBIA

ENRIQUE IBARRA: 
JALISCO LE DEBE MUCHO A 
ENRIQUE ALVAREZ DEL CASTILLO

Con el impulso y apoyo económico del del gobierno de Enrique Alvarez del Castillo se construyó Expo Guadalajara, el centro 
de exposiciones más importante del país.

EL GOBERNADOR IMPULSOR DE EXPO GUADALAJARA

que el recinto es un referente nacional e internacional en tu-
rismo de negocios, por lo que debe ser reconocido el hombre 
que con su visión a largo plazo implementó su construcción en 
Guadalajara.

“Expo Guadalajara es un referente nacional e internacional 
en la industria del turismo de negocios. A lo largo de la historia 
ha recibido eventos de todo el mundo, ha sido el lugar donde 
se han detonado innumerables tratos de negocio, beneficiando 
industrias, para nuestra ciudad y estado un importante deto-
nante de derrama económica, riqueza y desarrollo. A 31 años 
de distancia, nos invita a reconocer a un hombre destacado, 
Don Enrique Álvarez del Castillo, gobernador de Jalisco de 
1983 a 1988”.

El exitoso centro de exposiciones fue una promesa de cam-
paña de Enrique Álvarez del Castillo la cual cumplió al llegar 
al gobierno del estado, siendo un ejemplo y referente en su 
modelo de participación gubernamental e iniciativa privada.

“Se buscó un centro de exposiciones que se convirtiera en 
detonador del desarrollo de la sociedad. Fue precisamente en 
la campaña electoral para la gubernatura que el sector priva-
do le presentó al entonces candidato Don Enrique Álvarez del 
Castillo el proyecto del centro de exposiciones, obteniendo la 
promesa de apoyarnos, que fue cumplida plenamente, con vi-
sión y entusiasmo personal, rebasando por mucho una mera 
acción de gobierno”.

Subrayó: “Don Enrique marcó una línea que ha resultado 
ser una fórmula de éxito, el sector público participaría en la 
creación del centro de exposiciones, pero su operación se en-
comendaría al sector privado, lo que dio parte para estructurar 
este proyecto como un fideicomiso, que permitiría recibir los 
dos tipos de aportaciones, la pública y la privada, con un comi-
té donde participan ambos sectores dejando los cargos ejecuti-
vos a los empresarios”.

A la vez, el presidente de Expo Guadalajara resaltó lo que 
el recinto le debe a Álvarez del Castillo, motivo por el cual im-
pulsaron el homenaje y efigie obra del artista Saúl Hernández.

“Desde el comienzo del sueño hasta la inauguración de 
Expo Guadalajara, Don Enrique Álvarez del Castillo y su 
equipo fueron muy claros en un aspecto, este centro de expo-
siciones sería por y para todos los jaliscienses, teniendo siem-
pre como objetivo el beneficio de nuestra ciudad y de nuestro 
estado Es así, que el 20 de febrero de 1987, se inaugura for-
malmente Expo Guadalajara concluyendo un esfuerzo de 15 

meses de construcción. Expo Guadalajara debe mucho a Don 
Enrique Álvarez del Castillo, él brindó lo más importante que 
puede brindar un político, la voluntad y responsabilidad de ver 
que las cosas se hagan, gracias a esa incansable voluntad este 
proyecto salió adelante”.

UN EJEMPLO A SEGUIR
Para la promotora del homenaje, Ximena Ruíz Uribe, 

Expo Guadalajara es un ejemplo de cómo hacer política de la 
buena, trascendente, pues se pudo construir con la voluntad y 
recursos de un gobernante como Enrique Álvarez del Castillo 
en conjunto de los esfuerzos de empresarios comprometidos 
con su ciudad.

“Expo Guadalajara es un recinto ferial del que todos nos 
sentimos orgullosos, no pudo haberse construido sin la volun-
tad y recursos de un gobernante de excepción y un grupo de 
empresarios comprometidos con la sociedad. Fue el liderazgo 
de Don Enrique Álvarez del Castillo y el trabajo en conjunto 
con los sectores empresariales lo que hizo posible darle vigen-
cia a un proyecto largamente acariciado para dotar a Guadala-
jara un espacio ferial que impactara en el desarrollo económico 
de la región”.

Añadió: “Se debe conservar en el recuerdo de los tapatíos 
el recuerdo de un tapatío ejemplar, por ello considero funda-
mental hacer una reflexión del amor que le tenemos a esta 
tierra, no perder la oportunidad como actores vivos de hacer 
aportaciones que trasciendan, impregnando nuestra esencia, 
que sean positivas, entendiendo que al trascender el tiempo y 
el espacio. Hagamos el ejemplo de Enrique Álvarez del Casti-
llo, por su legado y ejemplo”.

En representación de la familia del homenajeado, hizo 
uso de la palabra su hijo, Enrique Álvarez del Castillo, quien 
agradeció el gesto hacia su padre afirmando que los éxitos de 
la Expo Guadalajara muestran la capacidad que se tiene para 
realizar grandes proyectos en Jalisco.

“Quiero agradecer el homenaje a mi padre, que con el 
apoyo de todos los jaliscienses logró hacer este gran salón de 
exposiciones, que ha marcado una gran historia en el México 
moderno, solo con recordar el éxito de la FIL, la segunda feria 
más grande de libros en el mundo. Estos éxitos nos muestran la 
capacidad que tenemos todos para realizar grandes proyectos”, 
puntualizó.

       
       
       

Don Enrique fue 
de esos políticos 
no muy abun-
dantes, nunca 
cayó en alguno 
de los pecados 
más comunes y 
practicados por 
la mal llamada 
clase política, 
que es la so-
berbia. Siempre 
mantuvo una 
austeridad en 
todos los órde-
nes de su vida, 
acompañado de 
un valor que hoy 
se extraña mu-
cho en México 
que es la hones-
tidad”.

ENRIQUE IBARRA 
PEDROZA/

HOMENAJE A 
ENRIQUE 

ALVAREZ DEL 
CASTILLO EN 

EXPO 
GUADALAJARA

La agenda es precisa, todo mundo debe estar a la hora ordenada para abordar el      
TP-01, el vuelo debe salir puntual, Nueva York es una ciudad con muchas tenta-
ciones pero la orden es clara, todos deben estar arriba del Boing 787-8 a la hora 
indicada. “El Jefe” llegará, abordará y el impresionante pájaro de acero elevará su 

vuelo dirigido hacia la antigua Tenochtitlan.
Todo mundo hizo lo indicado, todo fue exacto, nadie falló, bueno, excepto que el avión 

no pudo volar, el orgullo de Felipe, no está en buenas condiciones, la nave que se ha conver-
tido en fruto de la discordia y de muchos discursos políticos, no funciona. Alguna avería se 
presentó que ha hecho que los pilotos y los ingenieros se nieguen a dar la orden de salida. El 
Dreamliner, el que dicen que ha costado siete mil millones de pesos, los ha dejado en ridícu-
lo, quizá porque la vida es una rueda de la fortuna y de la misma manera en que se burlaban 
algunos  hace una semana, porque las tormentas dejaban cuatro horas en un aeropuerto al 
“PEJE”, de idéntica forma ahora deberían estar criticando que la comitiva que acompañó al 
“shoping” al patrón, o mejor dicho que acompañó al señor a las Naciones Unidas, tendrán 
que esperar hasta que un avión viejito y desdeñado se transporte desde México hasta Nueva 
York, para que sean traídos tan ilustres señorías a seguir conduciendo los destinos de la 
nación, nadie tuvo la “ocurrencia” de regresarse en vuelos comerciales, quizá porque no los 
“balconearan” por el exceso de equipaje.

¿Y DONDE ESTAN LOS PILOTOS?
A propósito, dónde anda Nuño, donde está el que procura la justicia en México, si 

alguien sabe de los destinos de los que deberían estar trabajando, conduciendo el país, que 
les avisen que todavía están recibiendo un salario para servir a la nación, porque parece que 
después de el primero de julio, han brillado, pero por su ausencia.

LO QUE SIEMBRAS COSECHAS
Menuda rechifla se llevó el Secretario de Educación de Jalisco en el reciente evento 

organizado para “medirle el agua a los camotes” de quien será el conductor de los destinos 
de la educación en el país, don Esteban Moctezuma.  La verdad es que a veces

 “pagan justos por pecadores”, pero dicen que el pueblo no se equivoca y al final de 
cuentas las muestras de poco cariño deben ser analizadas por los que tomarán sus puestos 
próximamente, para que sepan que el pueblo de Jalisco ya quiere servidores públicos que 
sí quieran servir a su pueblo, no que quieran solamente tomar la posición de patrones o 
jefes. Curiosamente, hace pocos días al mismo personaje lo mencionaron para agradecer 
su apoyo al DIF de Tlajomulco y a la 
hora que le iban a aplaudir se dieron 
cuenta que muy “despichadito” había 
emprendido la graciosa huida, pues ni 
modo, así es la vida, “cuando hay para 
carne es vigilia”.

BIEN POR TOÑITA
Hablando claro, breve y sustan-

cioso, la Senadora por Jalisco Antonia 
Cárdenas, se le plantó al Secretario de 
Hacienda, en  su comparecencia en la 
Cámara de Senadores y le hizo pre-
guntas claras que todos los mexicanos 
queremos saber, “díganos de una vez 
por todas, cuánto nos han endeudado 
y explíquenos cómo se puede vivir 
con un salario mínimo”, mientras, 
los políticos, siguen otorgándose los 
salarios de jeques. Bien por nuestra 
senadora.

4 AÑOS Y NADA
Dolor, es la única palabra que pue-

de describir a todos los padres de las 
víctimas de Ayotzinapa, siguen bus-
cando una verdad, siguen buscando 
una razón, siguen buscando a sus hijos 
que salieron un día de casa y después de cuatro años, sólo han sufrido engaños y desen-
cantos, por un gobierno que sigue tratando de cubrir las terribles historias de corrupción e 
impunidad.

MIENTRAS TANTO
En un reclusorio, un ex gobernador, recibe una noticia que lo llena de gusto, después 

de haber excedido todos los records imaginables de corrupción, las autoridades judiciales 
lo condenan a 9 años de prisión y a pagar menos de sesenta mil pesos de multa. Hay gente 
que dice que desapareció treinta mil millones, otros hablan de cantidades mas cercanas a 
los cien mil millones, lo que es un hecho es que hizo cosas que duelen mucho al pueblo 
de México y se ha convertido en el adalid de la popularidad negativa, no hay quien pueda 
decir que no lo conoce y menos se puede negar que se ha convertido en el villano favorito. 
El gobernante que hace gala de su soberbia, aun en la prisión, debe conservar algún AS bajo 
la manga, porque su sonrisa de malo de película barata  sigue causando el enojo del pueblo, 
mientras que recordamos que a los niños de Veracruz se les inyectaba agua destilada en 
lugar de sus medicamentos para el cáncer. 

La Organización y Agencia para el Desarrollo (GESOC), otorga a Jalisco el pri-
mer lugar en la evaluación del Índice Estatal de Capacidades para el Desarro-
llo (IDES 2018), por ser la entidad con mayor puntuación y transparencia en 
programas sociales, lo que se traduce en una eficaz estrategia de transparentar 

la organización e implementación de los programas sociales estatales, por lo cual se ad-
vierte que estos cuentan con elementos de institucionalidad, como es y lo acredita dicha 
evaluación entre los que están transparentar la planeación programático-presupuestal, 
la gestión eficiente de programas y acciones estatales de desarrollo social, el monitoreo 
y evaluación del desarrollo social estatal, el desarrollo social abierto y participación 
ciudadana.

Lo anterior, se materializa desde la Secretaría de Desarrollo e Integración Social 
(SEDIS) a cargo de  Daviel Trujillo Cuevas, quien acredita con el primer lugar en la 
evaluación en capacidades institucionales (IDES 2018),  la entrega de políticas públicas 
encaminadas al desarrollo de la sociedad mediante programas, como una acción de 
gobierno dinámica, transparente y participativa; los programas sociales por su imple-
mentación juegan un papel transcendental, como una de las mayores obligaciones de 
un gobierno respecto a sus gobernados, no solo en su disposición y resultado, sino en 
su apertura mediante la transparencia y acceso a la información pública, permitiendo 
fortalecer las instituciones dedicadas a programas sociales.

Jalisco ha tenido durante la presente administración de gobierno estatal, una par-
ticipación efectiva y congruente en el derecho a la información pública, sin duda ha 
consolidado una destreza coordinada en el acceso a la información y la transparencia 
gubernamental, buscó y logró robustecerse en los rankings y las evaluaciones de mane-
ra frecuente, trabajando para conseguir los primeros lugares de las evaluadoras y de las 
asociaciones civiles que persiguen mediante la participación social y activa, observar la 
administración pública, sus políticas y sus acciones, velando porque sean abiertas, cla-
ras y visibles a la sociedad a través de la transparencia como el mayor y mejor vínculo 
ejecutor del derecho a la información.

Sin embargo, cabe resaltar que para consolidar en evidencia el actuar de los gobier-
nos en materia de acceso a la información pública y transparencia gubernamental, se 
requiere de coordinación, estrategia y visión objetiva, lo que permitió durante toda una 
administración estatal, figurar en los 
mejores lugares de la transparencia 
nacional a Jalisco, sin el uso indis-
criminado y polarizado del concep-
to de transparencia para fines polí-
ticos, mediáticos o de reflector, por 
lo que es importante reconocer que 
este gobierno en materia de transpa-
rencia focalizó, entendió y plasmó, 
el concepto de la obligación guber-
namental de ser transparente, con la 
información pública a la vista, clara, 
oportuna y combatiendo la opaci-
dad, procurando así un enfoque real 
y no político.

Habrá que reconocer que los 
perfiles de los servidores públicos 
que durante esta administración es-
tatal, apuntalaron un Jalisco trans-
parente y competitivo en el rubro 
del acceso a la información desde 
el poder ejecutivo, entre muchos 
sin duda el Dr. Guillermo Muñoz 
Franco, Coordinador General de Transparencia de Gobierno del Estado, quién dejará 
importantes desafíos a superar para la siguiente administración estatal, mantener el es-
tándar de ser un referente de calidad en el país en materia de transparencia, requerirá de 
la constancia y liderazgo que el Gobierno del Estado implementó y conservó mediante 
su participación.

En este sentido, es preciso mencionar que los sujetos obligados deben contar inva-
riablemente para alcanzar resultados con los perfiles adecuados que permitan coadyu-
var y en esta administración se contó con la capacidad de servidores públicos dedicados 
a la transparencia en Jalisco como Miguel Navarro Flores quien cuenta con una sólida 
carrera en la materia, la cual se gestó desde su participación como consejero y secretario 
técnico en el primer Consejo para Transparencia y Ética Pública del Municipio de Gua-
dalajara, fue Director de la Unidad de Transparencia en el Municipio de Tlaquepaque 
y Titular de la Unidad de Transparencia de la Secretaría de Desarrollo e Integración 
Social del Gobierno del Estado (SEDIS) y es actualmente Director de Área Jurídica de 
SEDIS. Indudablemente el acceso a la información Pública y la transparencia, generan 
certeza de las obligaciones del Estado y ausencia de opacidad, lo que se traduce en 
gobiernos competitivos, eficientes, abiertos y transparentes, como lo certifica el primer 
lugar en la evaluación en capacidades institucionales (IDES 2018).

LOS AVANCES DE JALISCO
 EN TRANSPARENCIA

Mónica 
Ortiz

Alfredo 
Ponce

Por |Por |

OPINIÓNOPINIÓN 
DE AVIONES Y 

COSAS PEORES

OPINIÓN

HABLANDO CLARO, BREVE Y 
SUSTANCIOSO, LA SENADORA 

POR JALISCO ANTONIA 
CÁRDENAS, SE LE PLANTÓ AL 
SECRETARIO DE HACIENDA, 
EN  SU COMPARECENCIA EN 
LA CÁMARA DE SENADORES 

Y LE HIZO PREGUNTAS 
CLARAS QUE TODOS LOS 
MEXICANOS QUEREMOS 

SABER, “DÍGANOS DE UNA VEZ 
POR TODAS, CUÁNTO NOS HAN 
ENDEUDADO Y EXPLÍQUENOS 
CÓMO SE PUEDE VIVIR CON 

UN SALARIO MÍNIMO”.

JALISCO HA TENIDO 
DURANTE LA PRESENTE 

ADMINISTRACIÓN DE 
GOBIERNO ESTATAL, UNA 
PARTICIPACIÓN EFECTIVA 

Y CONGRUENTE EN EL 
DERECHO A LA INFORMACIÓN 

PÚBLICA, SIN DUDA HA 
CONSOLIDADO UNA DESTREZA 

COORDINADA EN EL 
ACCESO A LA INFORMACIÓN 

Y LA TRANSPARENCIA 
GUBERNAMENTAL.
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Terminó el mes de septiembre y también culmina 
la agenda regular de la Liga Americana y la Liga 
Nacional, las famosas Grandes Ligas o máximo 
nivel del béisbol mundial por equipos integrados 

con peloteros de diversa nacionalidad estamentados en las 
plazas más beisboleras de las diversas regiones del vecino 
país del norte y de Canadá.

Tras resolverse oportunamente los actores que de La 
Liga Americana estarán en los playoffs –queda pendiente 
quien entra de comodín al play-off- en contrasté con el 
inesperado mecanismo para el desempate que se produjo 
en la Nacional jugándose cotejos extra para resolver lo re-
lativo al campeón en dos de las divisiones y resolverse así 
además cuales equipos disputarán el tremendo encuentro 
por el lugar comodín que complete los 4 escuadrones 
compitiendo por la corona del antiguo circuito. 

Así las cosas, se efectuarán los encuentros en que con-
forme al resultado de un solo cotejo entre los aspirantes 
calificados para ello se habrá de formalizar los escuadro-
nes que entrarán como número cuatro -también conocido 
como Comodín o Wild Card- a la disputa en las series 
de campeonato de cada una de las dos Ligas Mayores, 
el  martes 2 de octubre en relación a la Liga Nacional y 
en cuanto a la Liga Americana el miércoles 3 de octubre.

Una vez definidos los escuadrones que como cuar-
to participante o comodín se integrarán al desarrollo de 
las llamadas series divisionales entre los cuatro finalistas 
calificados, éstas serán desahogadas a ganar tres de un 
máximo de cinco cotejos celebrados a partir del jueves 4 
de octubre lo inherente a la Liga Nacional y en relación a 
la Americana el viernes 5 del mismo octubre.

Tras las series divisionales habrá ya definición en 
cuanto a cuales equipos disputarán la supremacía de cada 
una de las dos Grandes Ligas, en seriales a vencer por 
quien gane 4 de un máximo de 7 cotejos, a efectuarse a 
partir del viernes 12 de octubre en cuanto a la Nacional, y 
en relación a la Americana al día siguiente, sábado 13 de 
octubre para avanzar así a la contienda que esos monar-
cas de ambos circuitos sostendrán en la tradicional Serie 
Mundial que es el máximo festín por equipos de peloteros 
multinacionales del Rey de los Deportes a celebrarse los 
últimos días de octubre, en un esquema dictado para que 
sea campeón el equipo que logre ganar 4 juegos de los 7 
posibles, serial que iniciará el martes 23 de octubre y fina-
lizará cuando el Monarca de la edición 2018 del Clásico 
de Otoño se alce con el gran trofeo al haber vencido al 
rival en cuatro ocasiones, pudiendo en todo caso termi-
nar el serial hasta el último día del mes de octubre si es 
que se requiriere jugarse todos los cotejos hasta el número 
máximo de 7 que se dispone en las reglas, como hemos 
de recordar fue así en la edición del pasado año 2017 en 
que Astros de Houston venció a Dodgers de Los Ángeles 
debiendo ultimarse los siete cotejos de lo que fue una muy 
emocionante contienda ganada por los texanos, que aspi-
ran a repetir la hazaña en este año 2018. 

MEXICANOS EN PLAY-OFF DE LA AMERICANA
En la Liga Americana estarán como participantes en 

las series divisionales, como número 1 el campeón de la 
División Este Medias Rojas de Boston -participando con 
ellos el lanzador mexicano Héctor Velázquez Aguilar -; 

VUELACERCAS
Salvador 
Cosío 
Gaona 

Por |

VEREMOS A ROBERTO OSUNA Y 
VELÁZQUES EN PLAY-OFFS DE MLB

A sus 20 años el oriundo de 
Juan José Ríos, municipio de 
Guasave, Roberto “Chufito” 
Osuna, se ganó un lugar en el 
bullpen de Azulejos de Toronto 
y dio inicio así a una página 
gloriosa del béisbol mexicano.  

como número 2 el jerarca en la División Oeste Astros de 
Houston -que tiene entre sus filas al mejor pelotero mexica-
no actualmente en Grandes Ligas el serpentinero cerrador 
sinaloense José Roberto Osuna Quintero-; como número 3 
Indios de Cleveland -con los que participa el experimenta-
do pitcher relevista zurdo de Culiacán Oliver Pérez Martí-
nez-, estando seguros en la lucha por el lugar Comodín o 
cuarta plaza los Yankees de Nueva York - equipo que tiene 
en su roster al joven serpentinero veracruzano Luis Enrique 
Cessa Gasperín- y los Atléticos de Oakland - escuadra en la 
que descolla el poderoso toletero Khris Adrian Davis Alar-
cón que es el indiscutible líder de bambinazos de ambas 
grandes ligas con casi 50 palos de vuelta entera-. 

Es importante destacar qué hay peloteros mexicanos en 
los rosters que hasta el fin de la agenda ordinaria del cer-
tamen tienen registrado los cinco equipos que de la Liga 
Americana estarán en postemporada, más hay que esperar 
a ver cuáles de ellos se mantienen en el listado que los ti-
moneles de las diversas novenas deberán anunciar para la 
postemporada. 

CERVECEROS Y DODGERS A PLAY-OFF
Tras los resultados de los cotejos para desempatar las 

posiciones de liderazgo divisional en las zonas Oeste y 
Central de la Liga Nacional en cuanto al calendario ordi-
nario de la campaña 2018, están definidos cuáles equipos 
estarán en la primera parte de la postemporada siendo así: 
en forma sorpresiva en el número 1 se colocaron los Cer-
veceros de Milwaukee, que en el juego definitorio tras el 
empate vencieron a domicilio a los Cachorros de Chicago 
que ahora deberán medirse en la lucha por obtener el cuarto 
sitio o Comodín recibiendo a los Rockies de Colorado, que 
habían estado peleando palmo a palmo con Dodgers de Los 
Ángeles a quienes rebasaron al final de la agenda regular 
del torneo más perdiendo el paso a última hora se dejaron 
empatar y terminaron perdiendo el juego por el desempate 
en la División Oeste frente a los californianos que de esa 
forma quedaron campeones de la sección occidental de la 
vieja liga y como número 3 de la clasificación según su des-

empeño van a disputar el pase a la serie de campeonato de 
La Nacional ante los Bravos de Atlanta, campeones de la 
División Este del viejo circuito y que concluyeron la agen-
da regular del certamen como conjunto estamentado en el 
número 2 en atención a su mejor desempeño frente a los 
números logrados por Milwaukee, dejando finalmente, tal 
cual se ha señalado ya,  a que se disputen el lugar cuatro 
o comodín a los Rockies de Colorado y los Cachorros de 
Chicago. 

MENOS MEXICANOS EN EQUIPOS DE LA NACIONAL
A diferencia de lo que ocurre en la Liga Americana, que 

los cinco conjuntos que estarán en Playoffs tienen peloteros 
mexicanos entre sus filas, de entre los equipos que trascen-
dieron a la postemporada en el viejo circuito no hay beisbo-
listas mexicanos en Bravos de Atlanta, ni en Rockies de Co-
lorado, siendo que con los Cerveceros de Milwaukee está 
jugando y mucho muy bien, por cierto, el señero relevista 
corto coahuilense Joakim Augustíne Soria en tanto con Ca-
chorros de Chicago se encuentran dos pitchers relevistas 
zurdos: el regiomontano Jorge Alberto de la Rosa Gonzá-
lez - que ha hecho muy buena labor y puede señalarse con 
grandes posibilidades de estar en el roster de Cubs para los 
playoffs-, y el tamaulipeco Jaime Omar García- quien no 
obstante su gran calidad ha tenido altibajos en su desempe-
ño y podría ser prescindible para su equipo en la postempo-
rada-, y debiendo recordar que con Dodgers de Los Ángeles 
están el joven pitcher sonorense Julio César Urías Acosta 
que recién fue reactivado tras más de un año de incapacidad 
por una pesada cirugía pero se ha visto bastante bien en su 
retorno al montículo y el novel jardinero Alexander Brady 
Verdugo, que no ha tenido muchas oportunidades de jugar 
esta campaña, siendo aún una incógnita si estos dos jóvenes 
peloteros de Dodgers serían incorporados al roster acotado 
con el que los californianos del Chavez Rabine enfrentarán 
la postemporada.

@salvadorcosio1
opinión.salcosga@hotmail.com

Roberto Osuna lo tendremos en los play-offs de la Liga Americana 
brillando con los Astros de Houston.

El lanzador sonorense Héctor Velázquez llega a play-off con 
Medias Rojas de Boston

Por Carlos Sebastián 
Hernández

Pocos directores 
mexicanos han 
sido tan polariza-
dores como Carlos 

Reygadas, indudable expo-
nente de la cinematografía 
nacional contemporánea; 
con tan solo seis largome-
trajes, en un periodo de 
casi veinte años, el cineas-
ta se ha posicionado como 
uno de los más importantes 
autores no solo en nuestro 
país, sino a nivel interna-
cional. Sus obras fílmicas 
están plagadas de simbolis-
mos, de largos planos, y temas presentados tan descarna-
damente como lo son la violencia, el suicidio, la sexualidad, 
y la fragilidad de las relaciones humanas.

Es aquí donde Reygadas ha ganado tantos admirado-
res como detractores: su cine no es fácil de ver o entender, 
y donde muchos encuentran poesía audiovisual, otros solo 
contemplan un desfile de secuencias sin sentido ni coheren-
cia. Su última película, que compitió este año por el León 
de Oro en el Festival de Cine de Venecia, es de nuevo, obje-
to de análisis y criticas controversiales y encontradas.

Nuestro Tiempo, protagonizada por el propio Reyga-
das y Natalia López, cuenta la historia de Juan, un poeta 
reconocido que se dedica a la crianza de toros de lidia, que 
después de una reunión con un arrendador de caballos, con 
quien Esther, la esposa del ganadero, tiene un encuentro 
amoroso, enfrentará el inevitable desmoronamiento de su 
matrimonio.

Como gran parte de la filmografía de Reygadas, esta 
cinta plantea imágenes de significado ambiguo, y aunque 
muchas articulan un excelso manejo del lenguaje cinema-
tográfico, muchas otras están dispuestas a la interpreta-
ción del espectador, careciendo de una propuesta objetiva 
y clara, que no consigue más efecto que la confusión que 
desconecta de la trama principal. A lo largo de casi tres ho-
ras, el sexto filme de este director nos presenta personajes 
que, si bien tienen definidas intenciones y objetivos, avan-
zan lentamente hacia un desenlace un tanto anticlimático, 
mientras que la interacción entre ambos protagonistas se 
siente estancada, basada en una improvisación que en mo-
mentos entorpecen el drama construido en las escenas.

Los mayores defectos de la cinta parten definitivamen-
te de los caprichos del director, quien buscando alejarse de 
las formas convencionales, llega al terreno de la presun-
ción, intentando narrar a través de imágenes que en nu-

>CON LA DIRECCIÓN DE CARLOS REYGADAS

NUESTRO TIEMPO: 
LA PRESUNCIÓN 
DESMEDIDA

CINE

Como gran parte de la filmografía de Reyga-
das, esta cinta plantea imágenes de signifi-
cado ambiguo, y aunque muchas articulan 
un excelso manejo del lenguaje cinemato-
gráfico, muchas otras están dispuestas a la 
interpretación del espectador, careciendo 
de una propuesta objetiva y clara, que no 
consigue más efecto que la confusión que 
desconecta de la trama principal.

merosas ocasiones caen en 
penumbras, esto debido al 
excesivo uso de la ilumina-
ción natural, dificultando la 
compresión de las acciones 
a cuadro. El guión, que de 
manera general aborda 
una situación común y lo-
gra presentarla renovada 
e interesante, no ofrece los 
suficientes elementos dra-
máticos o narrativos para 
abarcar el tiempo de dura-
ción de la película.

Individualmente, los 
componentes de Nuestro 
Tiempo podrían funcionar 
para la creación de una 
grandiosa obra cinema-
tográfica, pero puestos en 
conjunto, y subordinados a 
quien tan solo busca com-
placer a un sector cerrado 
de consumidores del cine, 
se vuelven pesados, dema-
siado densos y crípticos, 
dejando escapar la posibili-
dad de una narración con-
tundente y efectiva. 
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Los dos mejores lanzadores aztecas en Gran-
des Ligas durante el presente año es posible 
que los veamos lanzar en el Clásico de Oto-
ño, Roberto “Chufito” Osuna, el orgullo 

de Juan José Ríos, Sinaloa, y el obregonense Héctor 
“Cabezón” Velázquez, que visten la casaca de dos de 
los mejores equipos hoy por hoy en MLB, Astros de 
Houston y Medias Rojas de Boston. 

El sinaloense después del problema en que se vio 
inmerso con la justicia canadiense, ha logrado supe-
rar el incidente y con el campeón Astros de Houston, 
uno de los equipos favoritos para llevarse de nuevo la 
corona y lograr el bicampeonato, Osuna cayó parado 
y de inmediato se adaptó al nuevo equipo haciendo lo 
que mejor le sale: ser el mandón desde el montículo, 
ganándose el puesto de cerrador. 

Los números que registra este año el joven lanza-
dor hablan de su contundencia y alta calidad que pasa 
por su mejor momento. Si bien se perdió 75 juegos del 
rol regular por la sanción que le aplicó el Comisionado 
de Grandes Ligas, es digno de hacer notar que en las 
22 oportunidades que tuvo de rescates, en 21 acertó. 
Con Azulejos de Toronto hasta el 8 de mayo cuando 
la directiva del equipo lo mandó a la lista restringida, 
Osuna tenía 9 salvamentos y entre el 6 de agosto y el 
último de septiembre con Houston obtuvo 12 salva-
mentos que le dan 21 rescates durante el año.

Destaca Osuna mejoría en efectividad en compa-
ración a sus anteriores temporadas. Por ejemplo, en 
PCL este 2018 registra 2.37 por cada nueve episodios y 
el acumulado de por vida en Grandes Ligas es de 2.78.

En ponches si bien bajó sus números, ha sido más 
efectivo, manejando mejor a los bateadores ya que en 
38.1 innings que lanzó ponchó a 32, y en las estadís-
ticas de por vida en 245.2 innings lanzados registra 
272 ponchetes en sus cuatro temporadas en la Gran 
Carpa.

En su carrera el talentoso lanzador con los 21  res-
cates de este año acumula 116 en 136 oportunidades, 
recibiendo 20 jonrones en esas 245 innings que ha su-
bido a la lomita, lo que significa que le conectan un 
cuadrangular cada 12 entradas.  

“EL CABEZÓN” DE SONORA             
Héctor Velázquez, el serpentinero derecho sono-

rense con 30 años de edad logró, en su segunda tem-
porada del lanzador azteca en Grandes Ligas, logró 
quedarse como titular en el mejor equipo de Grandes 
Ligas como es Medias Rojas de Boston que con sus 
108 victorias logró implantar record histórico en los 
más de 118 años de la franquicia, superando las 105 
victorias que habían logrado en 19126. El de la anti-
gua Cajeme este año tuvo una muy buena marca de 7 
ganados y 2 perdidos, con un record de por vida 
(dos años) de 10-3 con 3.12 en efectividad. 
Durante la presente temporada Héctor ha 
participado en 47 juegos, lanzando en  85 

DEPORTE REY
Gabriel 
Ibarra 
Bourjac

Por |

ROBERTO OSUNA:
OPORTUNIDAD EN PLAY-OFFS 

DE MOSTRAR CALIDAD DE BRAZO 

entradas con 53 ponches.
Los méritos de “El Cabezón” son notables, ya que 

no es fácil formar parte del cuerpo de lanzadores del 
mejor equipo de la temporada que iniciarán de loca-
les el play-off y seguramente allí veremos participar al 
sonorense que ha tenido muy aceptable desempeño, ya 
como relevista o como inicialista, cuando lo han reque-
rido.

El manager puertorriqueño Alex Cora de Boston le 
tiene confianza, sabe que Velázquez es efectivo y en los 
momentos difíciles está presto para entrar a apagar el 
fuego.     

Los dos lanzadores mexicanos forman parte de equi-
pos altamente com-
petitivos que tienen 
asegurada la partici-
pación en la primera 
parte de la elimina-
toria por disputar el 
bando divisional y luego, 
si ganan la Serie, pasar 
por el campeonato de 
Liga. Se trata de los 
dos mejores equipos 
con mayor número 
de victorias en el 
rol regular.   

DODGERS, ESTÁ EN POSTEMPORADA
Una excelente noticia para los seguidores mexicanos 

de Dodgers es su victoria ante los crecidos Rockies de 
Colorado en el juego de desempate por el campeona-
to de la División Oeste de la Liga Nacional, y como lo 
advierte el colega cronista beisbolero Eddy Almada, 
cuidado con Los Angeles, puede ser el campeón de esta 
temporada. 

Me gusta su juego de conjunto, el poderío que de 
su ofensiva, cada uno del line up tiene mucho poder. Se 
combina juventud con experiencia. Seis de sus titula-
res, todos jóvenes conectaron más de 20 jonrones du-
rante la temporada. Veamos estos artilleros del equipo 
californiano como el novato Cody Bellinger (25HR), 
Justin Turner (motor y líder del equipo que estuvo le-
sionado una buena parte de la temporada), Max Mun-
cy (34 HR), Joc Pederson (25HR), el puertorriqueño 
Kike Hernández (21HR), un muchacho con amplias 
facultades con juego alegre que es todo un espectáculo 
verlo batear, correr y defender los jardines, la segunda 
base y donde lo pongan; de igual forma el cubano Ya-
siel Puig (23HR), es otro de los grandes peloteros que 
tiene Dodgers. Complementa el poderío de Dodgers el 
receptor Yasmani Grandal (24HR), el joven Chris Ta-
ylor (17HR).

Y por si algo les falta están las contrataciones de 
Manny Machado (37HR) y David Freese, ya avanzada 
la temporada que vinieron a reforzar la ofensiva.

PODEROSO BRAZO DE WALKER BUEHLER
En el juego de desempate para definir el campeón 

de la División Oeste de la Liga Nacional entre Dodgers 
y Colorado, sobresaliente resultó la actuación del joven 
pitcher de tan solo 24 años Walker Buehler que se subió 
a la loma con un señorío, desequilibrando con su recta 
de 96 millas y lanzamientos a Colorado al nulificar la 
pólvora que tiene este equipo con tanto power.

Los Rockies apenas le conectaron un hit en 6.2 
innings que lanzó, lo que le da profundidad a 

Dodgers que se complementa con Clayton 
Kershawe, tres veces Cy Young, aunque 

no está en su mejor momento; Rich 
Hill, Jin Ryw, Alex Wood, Ross Stri-
pling.

Por cierto, en el roster ha estado 
el lanzador sinaloense Julio Urías 
que ha subido a la loma en tres oca-
siones, cuando la ventaja es conside-
rable de su equipo, teniendo buenas 
actuaciones.         

Vamos a disfrutar buenísimos 
platillos beisboleros, por lo que hay 
que progamarnos para disfrutar de 
béisbol de alta calidad en este mes de 
octubre, el mes de las mayores emo-
ciones que brinda el deporte rey.     

Correo electrónico: 
gabriel.ibarrabourjac@gmail.com

        

Los números que registra este año Roberto Osuna muestran  su 
contundencia y alta calidad. Pasa por su mejor momento. En 22 
oportunidades de rescate acertó en 21, combinando sus actua-
ciones con Azulejos de Toronto y Astros de Houston.


